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Секретарь секретаря НАТО 
выдал главную «буржуинскую 
тайну». Скорее всего, прогово-
рился и теперь пострадает за 
это. Наши «западные друзья» 
всерьез обсуждают, что за член-
ство в НАТО Украине придется 
расплатиться своими терри-
ториями. Глава личного офиса 
генерального секретаря НАТО 
Стиан Йенсен на дебатах в Нор-
вежском атлантическом коми-
тете заявил о гипотетической 
возможности следующего сце-
нария окончания украинского 
конфликта: официальный Киев 
отказывается от контроля над 
некоторыми территориями, 
которые на данный момент он 
по-прежнему считает своими. 
А Россия в ответ снимает свои 
возражения против вступле-
ния остатков Украины в состав 
НАТО. 

Читайте 5-ю стр.

Обнародован 
сценарий 
завершения 
украинского 
конфликта, 
но не сейчас, 
а в гипотетическом 
завтра

НАТО В ОБМЕН НА ТЕРРИТОРИИ

УДОБРЕНИЕ СМЕРТИ ПОДОБНО
На взорвавшемся в Махачкале складе 

хранили не только селитру 
Сотрудники Следственного 

комитета и правоохранительных 
органов Дагестана опросили ра-
ботников магазина удобрений 
в дагестанском селе Новокули, 
где в понедельник вечером про-
изошла техногенная катастрофа. 
Напомним, в результате серии 
взрывов на СТО, в магазине и 
расположенной напротив АЗС 
погибли, по последним данным, 

35 человек, более 100 получи-
ли ранения. Нам также удалось 
узнать, что рассказывают сотруд-
ники магазина. По их словам, се-
литру в торговой точке хранили в 
небольшом количестве, посколь-
ку чаще всего агрономы и ферме-
ры закупали другое удобрение 
— вермикулит.
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ПОРОКИ, КОТОРЫЕ 
НЕНАВИДЕЛ ТАБАКОВ. 
СТРАСТИ, КОТОРЫЕ УВАЖАЛ
Рассказ его юного помощника 
в эксклюзивном интервью «МК»
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Байден и Столтенберг обещают 
Зеленскому «жениться». 
Саммит НАТО, Вильнюс. Июль 2023 г.

Итоги украинского 
«контрнаступа». Июль 2023 г.

Сергей Аксенов: 
«Нет киевского 
режима — 
нет проблем»

КРЫМ 
ПОД ПРИЦЕЛОМ

Крым сейчас — на острие атаки. Де-
вять лет после воссоединения с Рос-
сией полуостров строил новую жизнь. 
Находясь под жесткими санкциями, 
решал задачи одну за одной — торго-
вые, водные, энергетические блокады, 
устраиваемые Украиной. Со всем спра-
вились. Но уж больно лакомый это кусок 
для Незалежной, до сих пор страдаю-
щей фантомными болями. Потому с на-
чалом СВО полуостров оказался снова 
под прицелом. «Съесть» его Украина не 
в состоянии, но «понадкусывать» пыта-
ется регулярно. Как справляется Крым 
с этими новыми вызовами, в интер-
вью «МК» рассказал глава республики 
Сергей Аксенов. 
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РУБЛЬ НЕ ВПИСАЛСЯ 
В РАЗВОРОТ

Власти пытаются 
удержать курс 
от обвала 
прошлогодними 
методами
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КАМЕННЫЙ ГОСТ
Почему памятники 
Сталину становятся 

все выше
 Не всегда размер имеет значение, но 

случай с памятниками политическим деятелям 
— именно тот случай. Было бы по-другому, 
наверное, не стали бы новостные агентства 
и прочие СМИ, рассказывая об очередном 
монументе Сталину — на сей раз осчастлив-
лен город Великие Луки (Псковская область), 
— подчеркивать его высоту. Восемь метров 
— вместе с пьедесталом! Похоже, на сегодня 
это самая большая статуя «вождя народов» 
в стране. Да, пожалуй, и в мире.

В сталинскую эпоху масштабы культа, ко-
нечно, существенно отличались от нынешних. 
Да, были каменные Сталины в то время — не 
то что нынешние. Богатыри. Даже великолук-
ский Сталин — лилипут-недомерок по срав-
нению, к примеру, с волго-донским, некогда 
украшавшим вход в канал со стороны Волги: 
высота той скульптуры составляла 27 метров, 
пьедестала — 30 метров, всего — 57! 

Но главное — тенденция. Статуй усато-
го командора в стране с каждым годом все 
больше, и статуи эти все выше. Правда, судьбу 
великолукского монумента вполне счастливой 
не назовешь. 

Проект возник еще четыре года назад. 
Заказчик памятника, фонд культурного насле-
дия «Русский витязь», первоначально пред-
полагал установить скульптуру в Волгограде, 
но не нашел понимания у местных властей. Не 
из-за антисталинизма чиновников, понятно. 

Читайте 2-ю стр.
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ГРУЗОВИКАМ ЗАПРЕТЯТ ЕЗДИТЬ 
ПО ДОРОГАМ ПРИ СИЛЬНОЙ ЖАРЕ

Единые правила проезда 
грузовиков по российским 
трассам в жаркое время 
года будут установлены в 
России. Дальнобойщикам 
разрешат перемещаться 
только по ночам. 

Как стало известно 
«МК», «Росавтодор» соби-
рается запретить проезд 
большегрузов по всем без 
исключения российским 
федеральным трассам в 
период с 20 мая по 31 ав-
густа с 10 до 22 часов. Но 
только при условии, что 
метеорологи прогнозиру-
ют температуру воздуха 
выше 32ºС. Такой запрет 
вводится во избежание 
повреждения дорожного 
полотна тяжеловесным 
транспортом. Пока по-
добные меры вводятся 
на региональном уровне 
местными транспортны-
ми властями. Такие ре-
шения принимаются еже-
годно в зависимости от 

складывающихся погод-
ных условий. Приказ «Ро-
савтодора» устанавливает 
единый период запрета. 
Документ вступит в силу 1 
марта будущего года. Его 
срок действия — до 1 сен-
тября 2029 года. По всей 
видимости, дорожники 
ориентируются на данные 
синоптиков, позволяющие 
предположить, что ано-
мальная жара во многих 
регионах страны станет 
обычным явлением.

Заметим, что в неко-
торых областях и краях, 
особенно на юге России и 
за Уралом, 30-градусные 
дневные температуры 
порой устанавливаются 
весной задолго до 20 мая. 
Надо полагать, что в подоб-
ных случаях региональные 
власти по-прежнему будут 
вводить местные ограни-
чения на движение боль-
шегрузов, как и раньше, в 
«ручном режиме». 

ОШИБКИ ПРИ РАСЧЕТЕ ПОСОБИЯ ОБЕРНУЛИСЬ 
В ПОЛЬЗУ ПЕНСИОНЕРА

Уменьшать размер пен-
сии на том лишь основании, 
что она была назначена из-
за ошибки, совершенной 
при подсчете выслуги лет, 
не позволил Верховный суд 
Российской Федерации. 
Такое решение было при-
нято по итогам рассмотре-
ния дела пенсионера МВД 
с Сахалина, уволившегося 
со службы в 1991 году.

Отставнику была на-
значена пенсия, которую 
гражданину выплачивали 
на протяжении десятиле-
тий. А в 2019 году мужчина 
вдруг узнал, что при под-
счете его выслуги лет была 
допущена ошибка: один 
из льготных периодов его 
службы, который засчита-
ли за 1,5 года, следовало 
зачесть за 1 год. Поэтому 
на пенсию он вышел на 
полгода раньше, и теперь 

ее размер будет урезан.
Пенсионер был вынуж-

ден обратиться в суд. Са-
халинец просил взыскать 
с УМВД по Сахалинской 
области удержанную сум-
му пенсии за период с 1 
декабря 2019 года по 30 
ноября 2020 года (14,7 тыс. 
руб.), расходы на оплату 
услуг представителя (15 
тыс. руб.), компенсацию 
морального вреда (20 тыс. 
руб.), а также госпошлину 
(300 руб.). Однако решени-
ем судов низших инстан-
ций в удовлетворении иска 
ему было отказано. Тогда 
он подготовил жалобу в 
Верховный суд.

Разобравшись в деле, 
высшая инстанция пришла 
к выводу, что жалоба долж-
на быть удовлетворена. В 
решении суда указано, что, 
хотя перерасчет пенсии 

вполне законен, как в 
большую, так и в меньшую 
сторону, при уменьшении 
выплаты нужно принимать 
во внимание срок, прошед-
ший с момента признания 
за гражданином права на 
пенсию. Сахалинец полу-
чал ее 28 лет, и за это вре-
мя уполномоченный орган 
не предпринимал попыток 
пересчитать пенсию. Если 
бы перерасчет был сделан 
раньше, гражданин мог 
бы вернуться на службу и 
дослужить недостающие 
полгода. А сейчас он для 
этого уже слишком стар. 
К тому же назначение вы-
платы больше положенной 
было сделано не по его 
вине. Поэтому решения 
судов трех инстанций от-
менено, дело отправлено 
на новое рассмотрение в 
районный суд.

ЗА СОСТОЯНИЕМ УЧЕНИКА БУДЕТ 
СЛЕДИТЬ СПЕЦИАЛЬНАЯ РУЧКА

Авторучку, способную 
следить за психофизи-
ческим состоянием пи-
шущего, изобрели специ-
алисты Краснодарского 
высшего военного авиа-
ционного училища летчи-
ков имени Героя Совет-
ского Союза А.К.Серова. 
На днях их разработка 
была защищена патентом 
Российской Федерации.

Изобретенная военны-
ми ручка имеет три грани 
и прозрачный колпачок. В 
той части ручки, за кото-
рую ее держит пишущий, 
установлены датчики 
давления, по одному на 
каждой грани. В верхней 
трети полости ручки на-
ходится датчик тремора, 
над ним — микросхема с 
приемным сенсором и 
блоком обработки сигна-
ла, еще выше, непосред-
ственно под прозрачным 
колпачком, — плата с 
тремя светодиодами: 
желтым, оранжевым и 
красным. Еще один све-
тодиод, синий, располо-
жен в середине одной из 
граней устройства. В по-
лости центральной части 
размещается источник 
питания.

Как только учащийся 
начнет писать, сигнал с 
датчиков давления по-
ступит в блок обработки 
и тот замкнет электри-
ческую сеть. Загорится 
синий светодиод, зара-
ботает лазер. Его луч, 
отраженный от поверх-
ности датчика тремора, 
будет светить в прием-
ный сенсор микросхемы. 
Если датчик начнет ви-
брировать, микросхема 
зажжет, в зависимости 
от того, насколько сильна 
вибрация, сначала жел-
тый, затем оранжевый 
и красный светодиоды. 
Если горят все три — пора 
передохнуть или сменить 
вид занятий, например 
посмотреть обучающее 
видео или прослушать 
аудиокнигу. Для того 
чтобы проверить исправ-
ность ручки, нужно сжать 
датчики давления и хо-
рошенько ее потрясти. 
Если загорятся все три 
диода, значит, устрой-
ство исправно. Благода-
ря такому изобретению, 
считают военные ученые, 
учащиеся смогут оптими-
зировать свою деятель-
ность.

КОСИЛЬЩИКА ЛУЖАЕК 
ЧУТЬ НЕ ЗАСТРЕЛИЛ ТРИММЕР

В 19-летнего жителя 
подмосковной Каширы вы-
стрелил триммер, когда он 
косил траву на участке. От 
электроприбора отлетела 
деталь, которая вонзилась 
парню в живот, — доста-
вать инородный предмет 
пришлось хирургическим 
путем.

Как стало известно «МК», 
необычную травму во вре-
мя стрижки газона молодой 
человек получил, работая 
почти новым инвентарем. 
Триммер, которым он ко-
сил, был куплен всего год 
назад. Спецодежду юно-
ша, разумеется, не надел 
— он был в шортах и с го-
лым торсом. Неожиданно 
от электроприбора отско-
чила крошечная металли-
ческая часть и врезалась, 
как пуля, в кожу газоноко-
сильщика. 

— Еще несколько милли-
метров, и могло произойти 

повреждение брюшины, 
которое грозило травмой 
внутренних органов, — рас-
сказал зав. хирургическим 
отделением местной боль-
ницы Александр Страчук.

Вмешательство обо-
шлось парой швов. Своего 
необычного пациента ме-
дики назвали счастливчи-
ком. 

У ЗВЕЗД «СПАРТАКА» ПОЯВЯТСЯ 
СВОИ УЛИЦЫ

Москвичи выбрали на-
звания для улиц и буль-
варов в столичном районе 
Покровское-Стрешнево. 
Новые обозначения реши-
ли посвятить известным 
личностям, связанным с 
футболом и авиационной 
тематикой. 

Как узнал «МК», всего в 
Северо-Западном окру-
ге столицы получили на-
звания восемь улиц, два 
бульвара и набережная. 
Четыре улицы теперь но-
сят имена и фамилии вы-
дающихся спортсменов, 
тренеров и руководителей 
футбольного клуба «Спар-
так». Это улица Братьев 

Старостиных, улица Кон-
стантина Бескова, улица 
Федора Черенкова и улица 
Николая Озерова.

А названия элементов 
городской инфраструкту-
ры в районе Тушинского 
аэрополя связаны с те-
матикой полетов. Отны-
не в столице есть улица 
Спортивной Авиации, 
Виражная, Аэроклубная 
и Пилотажная. Также в 
Москве появились два 
бульвара — Небесный и 
Чкаловский. 

Кроме того, проезд 
вдоль берега Москвы-
реки теперь называется 
Покровской набережной. 

МЫТЬ ИГРУШКИ В ДЕТСКИХ САДАХ 
ПРОПИСАЛИ ДВАЖДЫ В ДЕНЬ

Мыть туалетные горшки 
после каждого использо-
вания придется уборщи-
цам детских садов. Рос-
стандарт утвердил ГОСТы 
на уборку дошкольных 
учреждений. 

Как узнал «МК», в доку-
менте прописаны пере-
чень работ по наведению 
чистоты в детских садах 
и график их проведения. 
Так, дезинфекцию игру-
шек и игрового оборудо-
вания нужно проводить раз 
в месяц. При этом мыть 
игрушки (кроме мягких) 
сотрудники должны каж-
дый день, а если игруш-
ки используют в группах 
младенческого и ранне-
го возраста, то дважды в 
день. Кукольную одежду 
разрешили стирать дет-
ским мылом по мере за-
грязнения и обязательно 
проглаживать. 

Проводить очистку и де-
зинфекцию обучающих до-
сок персонал должен раз в 
неделю. Отдельно пропи-
саны особенности уборки 
в спальнях. После сна нуж-
но очистить подоконники и 
провести влажную уборку 
спинок и внешних пере-
кладин кроватей, стульев, 
напольных покрытий вклю-
чая плинтус. Пеленальные 
столики следует очищать и 
дезинфицировать дважды 

в день. Кроме того, 
раз в год необхо-
димо заменять пе-
сок в песочницах 
на прогулочных 
площадках. 

Так как речь идет 
об учреж дени-
ях, где находятся 
маленькие дети, 
то это наклады-
вает специфику 
на выбор убороч-

ной техники. К примеру, 
инвентарь, используемый 
в садиках, должен обла-
дать пониженным уров-
нем шума. Уровень звука, 
проникающий в помеще-
ния, не должен превышать 
50 дБ. 

Персонал, который до-
пускается для уборки в 
детских садах, должен 
владеть современными 
методами и технология-
ми в профессии. Уточняет-
ся, что необходимо уметь 
складывать и чередовать 
салфетки. При найме на 
работу сотрудники должны 
пройти обучение, а также 
должны быть проинструк-
тированы по особенностям 
уборки в детских садах. 
Также в ГОСТе прописан 
порядок проверки каче-
ства уборки. К примеру, 
на крыльце не должно 
быть крупного мусора, а 
защитные покрытия не 
могут елозить по поверх-
ности. Этика поведения 
персонала тоже вошла в 
требования: сотрудники 
должны быть честными, 
вежливыми и пунктуаль-
ными. Уборщицам полага-
ется иметь чистые волосы, 
спрятанные под головной 
убор, и носить отглажен-
ную одежду и закрытую 
непромокаемую обувь. 

ПАССАЖИР ЭЛЕКТРИЧКИ ОТСУДИЛ КОМПЕНСАЦИЮ 
ЗА СЛОМАННУЮ В ТОЛПЕ НОГУ

150 тысяч рублей уда-
лось отсудить у пассажир-
ской компании мужчине, 
который провалился в 
щель между платформой 
и электричкой. Бедняга 
получил сложные пере-
ломы ноги и пять месяцев 
провел на костылях. 

Как выяснил «МК», не-
счастный случай с Серге-
ем (имя изменено) произо-
шел в середине декабря 
2021 года. На электричке 
из Москвы он приехал на 
станцию Железнодорож-
ная Курского направления. 
Поезд опоздал на 23 мину-
ты, при высадке и посадке 
пассажиров началась су-
матоха и давка. Покидая 
вагон в толчее, Сергей про-
валился ногой в простран-
ство между электричкой 
и платформой. Продол-
жить свой путь он уже не 
смог — боль была такая, 
что прямо на станцию при-
шлось вызывать «скорую». 
Врачи зафиксировали, что 
нога сломана в нескольких 

местах. Сергею сделали 
операцию, две недели он 
провел в больнице, затем 
его выписали на домашнее 
лечение; до середины мая 
следующего года он пере-
двигался на костылях. В 
качестве компенсации 
морального вреда Сергей 
потребовал 200 тысяч ру-
блей, а также штраф за то, 
что деньги не выплачены 
в добровольном порядке. 

Представитель желез-
нодорожников в суде по-
яснил, что компания не 
считает себя ответствен-
ной за несчастный случай. 
Купив билет, пассажир 
автоматически заключил 
договор с пригородным 
перевозчиком. Электро-
поезд был в исправном 
состоянии, а в момент не-
счастного случая стоял на 
месте и не создавал повы-
шенную вероятность при-
чинения вреда здоровью. 
Однако суд признал, что 
клиенту ненадлежащим 
образом оказаны услуги 

по перевозке. Так как все 
поездки на общественном 
транспорте застрахованы, 
Сергей получил возмеще-
ние — 320 тысяч рублей. 
Но в эту сумму не входит 
компенсация морального 
вреда: страхование фи-
зических и нравственных 
страданий при покупке 
билета не предусмотре-
но. Несмотря на то что 
причиной травмы стала 
толкучка на выходе, Фе-
мида посчитала, что от-
ветственность за это не-
сет перевозчик. Компания 
обязана обеспечить не 
только комфортный про-
езд, но и безопасные вы-
садку и посадку. Реше-
нием Железнодорожного 
горсуда компанию обяза-
ли выплатить пассажиру 
100 000 рублей компен-
сации морального вреда 
и 50 000 рублей штрафа. 
Также перевозчик должен 
оплатить расходы на суд-
медэкспертизу — почти 
180 тысяч рублей. 

telegram:@mk_srochno
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Многие финансовые эксперты 
предрекают, что ближайшими ме-
рами по укреплению рубля станет 
ужесточение валютного контроля: 
Минфин якобы предлагает обязать 
экспортеров продавать до 80% вы-
ручки в иностранной валюте в течение 
90 дней. В прошлом году введение 

аналогичных мер помогло укрепить 
позиции нацвалюты. Почему рубль 
вяло отреагировал на резкое увели-
чение ключевой ставки и удастся ли 
правительству его заметно укрепить, 
«МК» выяснил у экспертов.

Читайте 2-ю стр.
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Доллар на Мосбирже торгуется 
у отметки в 95 рублей, стои-
мость евро упала ниже 104 ру-
блей. Большую роль в этом 

сыграли последние политические новости. 
Путин, по сообщениям западной прессы, 
якобы на экстренном заседании с Минфином 
планирует обсудить ужесточение валютного 
контроля на фоне резкого ослабления рубля. 
По информации FT, глава ведомства Антон 
Силуанов был единственным представите-
лем экономического блока, который выска-
зался в пользу данной меры на предыдущем 
заседании правительства, состоявшемся 
14 августа.

На этой неделе были и другие неожи-
данные события, которые привели рынки в 
движение. Во вторник, 15 августа, на внеоче-
редном заседании Банка России была под-
нята ключевая ставка с 8,5% до 12%. Однако 
повышение ставки Банком России сразу на 
3,5% должного эффекта не принесло. «Из-за 
торгового характера девальвации рубля (то 
есть из-за ситуации с импортом и экспор-
том), а не финансового, за который отвечает 
Банк России, эффект от этого действия ока-
зался крайне слабым, что отразилось в новой 
попытке девальвации с 95,12 рубля до 98,99 
рубля за доллар», — говорит руководитель 
аналитического управления по глобальным 
рынкам ИК Fontvielle Артур Мейнхард.

Для перелома тренда на ослабление 
рубля государству необходимо обеспечить 
достаточный приток валюты на валютный ры-
нок, что возможно при выполнении условий 
по обязательной продаже валютной выручки 
экспортеров и ограничению на движение 
капитала, то есть фактически исключив его 
отток по фиктивным экспортным и иным 
схемам. По мнению доцента кафедры миро-
вых финансовых рынков и финтеха РЭУ им. 
Плеханова Дениса Перепелицы, основная 
проблема в обеспечении стабильности курса 
связана с недостаточностью контроля за 
действиями спекулянтов и биржевых бро-
керов, позволяющими выводить капитал 

Решение повысить ключевую ставку 
с 8,5% до 12%, принятое Центробан-
ком 15 августа, серьезно отразится 
на торговле недвижимостью, утверж-
дают эксперты. «МК» вместе со спе-
циалистами рассмотрел ситуацию 
на первичном и на вторичном рынке 
жилья.
Спрос на жилье продолжит снижать-
ся из-за роста рыночных ипотеч-
ных ставок. При этом застройщики 
по-прежнему будут поднимать цены, 
напирая на подорожание стоимости 
стройматериалов из-за санкций. 
Ну и, наконец, банки не пойдут на-
встречу ипотечникам — со стороны 
финансово-кредитных учреждений 
возможно, напротив, ужесточение 
требований к клиентам.

Сначала о квартирах на вторичке. Сейчас 
они дешевле аналогичного жилья в новострой-
ках на 20–40%. И их стоимость продолжит 
падать, считает руководитель аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижимости» 
Олег Репченко. На вторичном рынке стоимость 
квадратного метра в течение ближайшего 
года может снизиться на 10–15%, если ситуа-
ция не претерпит существенных изменений, 
говорит аналитик. 

— Повышение ключевой ставки приведет 
к росту ставок по рыночной ипотеке, спрос 
сдуется, что может подтолкнуть цены вниз, 
— рассуждает Олег Репченко. — Возможно, 
не сразу: пока банки не подняли ипотечные 
ставки, спрос может, наоборот, временно вы-
расти — люди поспешат купить квартиру. Но 
рано или поздно ставки по рыночной ипотеке 
неизбежно поднимутся, продажи упадут, и 
эти факторы будут давить на цены.

— Часть покупателей не сможет позво-
лить себе оплату дорогого кредита, поэтому 
уйдет искать квартиры в новостройках непо-
средственно из первых рук, от девелоперов, 
— говорит управляющий партнер Dombook, 
основатель «БЕСТ-Новострой» Ирина Добро-
хотова. — В итоге квартиры на вторичном рын-
ке будут медленнее продаваться, количество 
предложений вырастет, а продавцам придется 
снижать цены, чтобы привлечь покупателя.

Однако напомним, что на рынок вторично-
го жилья льготная ипотека не распространя-
ется. Ставки по кредитам составляют 11–14%, 
а теперь, после увеличения ключевой ставки, 
повысятся до 15–17%. Поскольку большинство 
россиян приобретают квартиры не за живые 
деньги, а в ипотеку, столь значительный про-
центный рост кредита заставит их отказаться 
от покупки.

Основатель Группы «Родина» Владимир 
Щекин рассказывает, что наименее доступ-
ными для покупателей станут квартиры в 
самых новых готовых новостройках от частных 

владельцев. «Это наиболее дорогой вариант 
жилья, и на него не распространяется льгот-
ный кредит. В то же время это наиболее де-
фицитный сектор рынка недвижимости, ведь 
многие семьи стремятся переехать именно 
в «свежие» новостройки. Собственникам 
вторичных квартир придется охотнее идти 
на торг, давать скидки, снижать цену своего 
жилья, чтобы покрыть возросшие ставки по 
ипотеке».

На первичном рынке спрос тоже снизится. 
Дело в том, что далеко не все россияне по-
купают квартиры в новостройках по льготной 
ипотеке, продолжает Олег Репченко: «За-
стройщикам придется пересмотреть ценник. 
Идти на прямое понижение они не любят, так 
что вырастут скидки и количество акций».

В целом же, как полагает коммерческий 
директор Optima Development Дмитрий Голев, 
новостройки в ближайшие месяцы все равно 
продолжат дорожать. Действие льготных про-
грамм на первичном рынке сохраняется, так 
что переток части покупателей может разо-
греть цены, пусть и на короткий срок, согла-
шается с коллегой заместитель руководителя 
ипотечного департамента федеральной ком-
пании «Этажи» Татьяна Решетникова.

Застройщики, которые продают квартиры 
по льготным программам (такие сделки со-
ставляют 86% от общего количества ипотек 
на первичном рынке), сохранят кредиты для 
своих клиентов со ставками 5–8% годовых. 
Поэтому часть потенциальных покупателей 
вторичного жилья переключит внимание на 
строящиеся дома. Люди посчитают более вы-
годным подождать квартиру какое-то время, 
но приобрести ее по более-менее доступной 
ставке, нежели покупать вторичку под 15% 
годовых, а то и выше.

Придется ли застройщикам снижать мар-
жу, или они будут компенсировать проценты 
по кредитам, как это было с «околонулевой» 
ставкой, попросят поддержки государства или 
станут прибегать к другим методам?

— На рынке могут появиться новые «схе-
матозы» от застройщиков — совместные 
маркетинговые программы с банками, уве-
личится число акций и количество проектов 
со скидками, — считает Олег Репченко. — Ко-
нечно, застройщики будут ждать поддержки 
от государства, и, скорее всего, государство 
увеличит лимиты по льготной ипотеке, ко-
торые могут закончиться осенью. Но вряд 
ли государство будет субсидировать что-то 

дополнительно — это лишняя нагрузка на 
бюджет, где и так не лучшая ситуация.

Дальнейший рост ключевой ставки — 
это очень негативный сценарий для рынка 
недвижимости, который на многие годы от-
разится на нем, считает Татьяна Решетникова, 
добавляя, что повышение ипотечных ставок 
на 1% ведет к снижению спроса на 7%.

СОВЕТЫ ПОКУПАТЕЛЯМ: 
КАК ВЕСТИ СЕБЯ В СЛОЖИВШЕЙСЯ 

СИТУАЦИИ
Олег Репченко: «Не стоит покупать 

недвижимость в период ажиотажа. На мой 
взгляд, в текущей ситуации лучше подождать 
до сентября. В ближайшие пару недель станет 
понятно, достаточно ли ключевой ставки 12% 
для того, чтобы прекратить ослабление рубля, 
или Центробанку придется повышать ставку и 
дальше. В целом сейчас не та ситуация, чтобы 
«хватать мешки — вокзал отходит».

Дмитрий Голев: «Возможно, в ближай-
шие два-три года условия некоторых госу-
дарственных программ будут ужесточены. 
Кроме того, я рекомендую поторопиться с 
покупкой жилья на первичном рынке с помо-
щью трейд-ин (вложиться в новую квартиру, 
продав старую), поскольку еще можно успеть 
выгодно продать имеющуюся недвижимость. 
Дальнейшее повышение ставки не исключено. 
Но даже если Центробанк, добившись стаби-
лизации ситуации, начнет снижать ключевую 
ставку, новостройки все равно продолжат 
дорожать, а квартиры на вторичном рынке 
— дешеветь».

Владимир Щекин: «Если вы заемщик 
несубсидируемой ипотеки и уже получили 
по ней одобрение банка по текущим став-
кам (в среднем это 11–12%), принимайте 
быстрее решение о покупке. Скоро банки 

начнут пересматривать стоимость нельготных 
кредитов. Рекомендую покупателям вторич-
ного жилья обратить внимание на готовые 
квартиры у застройщиков. Можно приобрести 
жилье с кредитом под 5–8% годовых — воз-
можно, это будет выгоднее, чем покупать хоть 
и более дешевую вторичку, но под 14%. Или 
рассмотрите строящиеся жилые комплексы 
в высокой стадии готовности: лучше подо-
ждать полгода и купить квартиру по льготной 
ипотечной ставке. Уже сейчас доля одобре-
ний кредита не так высока, как до 2022 года 
(зеленый свет получают около 60% заявок 
против 75–80% два года назад). Дорогой 
кредит заставит банки более тщательно рас-
сматривать заявки».

Татьяна Решетникова: «При покупке 
жилья нужно следовать своей собственной 
стратегии. В первую очередь отбросьте лю-
бые эмоции и сопоставьте уровень долговой 
нагрузки со стабильностью собственных до-
ходов. Сравните варианты ипотечного креди-
тования по размеру ежемесячного платежа и 
переплате, посмотрите на вторичном рынке 
квартиры с хорошим дисконтом. Есть случаи, 
когда он способен перекрыть разницу в став-
ках по ипотеке».

Ирина Доброхотова: «На вторичном 
рынке нет льготных ипотечных программ, 
поэтому именно этот сегмент столкнется с 
рыночной ипотекой по новым ставкам почти 
без альтернатив. Единственная часть покупа-
телей, которые ничего не потеряют, — те, кто 
уже получил или вот-вот получит одобрение 
банка на ипотеку по старым действующим 
ставкам. Но срок этого одобрения конечен, 
поэтому нужно будет поторопиться его реа-
лизовать в сделке».

Ольга ГРЕКОВА.

за границу по серым схемам. Текущая си-
туация с резким скачком курса не может 
быть объяснена исключительно снижением 
валютной выручки экспортеров: очевидно 
влияние крупных игроков. Таким образом, 
усиление контроля за работой валютного 
рынка позволит стабилизировать курс рубля 
в долгосрочной перспективе и снизить не-
гативные эффекты от спекулянтов, уверен 
эксперт. 

Как напомнила инвестиционный совет-
ник Юлия Кузнецова, когда в феврале–марте 
2022 года случился обвал рубля, было вве-
дено требование об обязательной продаже 
80% валютной выручки экспортеров. Позже 

— в мае — норматив был уменьшен с 80% до 
50%. И уже в июне, когда российская валюта 
начала быстро укрепляться, требование 
вновь смягчили: продажа валютной выручки 
осталась обязательной, но размер прода-
ваемой на рынке доли стала определять 
правительственная комиссия по контролю 
за иностранными инвестициями. «Вообще, 
действия регулятора сейчас носят паниче-
ский характер, — полагает эксперт. — Еще 
8 августа Банк России утверждал, что не 
видит рисков для финансовой стабильно-
сти из-за падения рубля, спустя неделю он 
экстренно повысил ставку, а когда рубль 
отказался расти — вдогонку заявил, что 
может поднять ее снова». Если курс доллара 
продолжит рост, а не снижение, ЦБ РФ на 
заседании 15 сентября поднимет ставку 
еще на 2%, до 14%. 

Но есть и более радикальные заявления. 
«Судя по опыту предыдущих повышений, 
связанных с необходимостью остановить 
спекулятивные атаки на рубль, гаранти-
рованный эффект давали значения более 
15%», — утверждает эксперт ИК «ИВА Пар-
тнерс» Артем Клюкин. Однако излишнее 
ужесточение монетарной политики может 
негативно сказаться на темпах экономиче-
ского роста, так что, возможно, регулятор 
проявит осторожность в повышении ставок. 
Для экономики России поднятие ставки в 
целом нежелательно, так как это удорожит 
доступ к капиталу для бизнеса. По словам 
Перепелицы, гораздо более эффективно 
поддерживать рубль обязательной продажей 
валютной выручки экспортеров, не допуская 
ее скопления в иностранных офшорах.

«Внимание властей к вопросу деваль-
вации рубля уже внушает оптимизм и на-
дежду на то, что нужные инструменты для 
его стабилизации в ближайшие недели будут 
найдены», — подчеркивает аналитик ИК «Ве-
лес Капитал» Елена Кожухова. Технически 
о смене текущего нисходящего тренда по 
рублю можно будет говорить при закрепле-
нии доллара ниже 93,85 рубля, евро — на 
отметке 102,75 рубля, а юаня — ниже 12,9 
рубля, поскольку эти уровни приостановили 
девальвацию в июле, отметила эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

c 1-й стр.
Доллар на Мосбирже торгуется 
у отметки в 95 рублей, стои-
мость евро упала ниже 104 ру-
блей. Большую роль в этом 

РУБЛЬ НЕ ВПИСАЛСЯ 
В РАЗВОРОТ

СЫГРАЕТ ЛИ СТАВКА НА ИПОТЕКУ?
Эксперт: «Рост ключевой 
ставки снизит спрос на жилье, 
но ужесточит требования 
банков к заемщикам»

c 1-й стр.
 Просто там уже был свой «ста-
линский» проект: бюст генера-
лиссимусу был торжественно 
открыт 1 февраля на Мамаевом 

кургане. Очевидно, в городе решили, что хотя 
это и бывший Сталинград, но появление в 
нем одновременно двух каменных Сталиных 
будет перебором.

Были также безуспешные попытки прит-
кнуть статую в Воронеже и Московской об-
ласти. Причину отказов в этих случаях понять 
сложнее: достоверной информации на сей 
счет нет. В общем, командору пришлось из-
рядное время побомжевать, поскитаться по 
Руси. А в финале перипетий — обрести при-
ют в районном центре на отшибе страны. И 
даже тут — на отшибе: не в центре города, а 
на территории предприятия «Микрон», про-
изводящего стеллажи.

Специально, впрочем, уточняется, что 
монумент, хоть и находится на заводской 
территории, но «за забором завода», так что 
возложить цветы к ногам каменного вождя 
могут даже те его поклонники, которые не 
имеют никакого отношения к производству 
стеллажей. Но утешение это, согласитесь, 
слабое. Какая-то, право, ссылка вышла вместо 
чествования. Сумбур вместо музыки.

Но не будем торопиться с выводами. В 
полной мере логику провидения, обрекшего 
товарища Сталина на мытарства, окончив-
шиеся на дальнем западе страны, становит-
ся понятна, если вспомнить, что Псковщина 
граничит аж с тремя иностранными держа-
вами, из коих две, Эстония и Латвия, члены 

Евросоюза и НАТО. Ну то есть является, мож-
но сказать, западными воротами страны. 
Теперь смотрите: наш некогда здоровый в 
духовном и физическом отношении человек 
возвращается из европейского ада — уже, 
конечно же, нездоровый, духовно травмиро-
ванный, напуганный, подавленный разгулом 

тамошней безнравственности. Как вылечить 
его, как вывести из шокового состояния?

Долгое время вопрос оставался без от-
вета. Но теперь ответ ясен. Шок надо лечить 
шоком: при виде восьмиметрового усатого 
истукана всю европейскую порчу с «возвра-
щенца» как рукой снимет. Наш человек рас-
правит плечи, вдохнет очищенный от миаз-
мов разврата воздух и вернет себе прежнее 
спокойствие души.

Есть, правда, риск, что на кого-то статуя 
может произвести противоположный эффект. 
Примерно такой же, как на персонажа извест-
ной комедии «Окно в Париж»: попав после 
долгого перерыва в Санкт-Петербург и натол-
кнувшись на величественную статую Ильича, 
бывший советский гражданин тут же запро-
сился обратно, на берега Сены. Но о таких и 
жалеть нечего — такие уже неизлечимы.

Все настолько логично, что может по-
казаться, что это не просто рука судьбы, что 
тут потрудилась еще и рука власти. Что это, 
образно говоря, не случайный каменный 
гость, а каменный ГОСТ. Не факт, конечно. 
Наверное, если государство взялось бы за 
дело, то для статуи нашлось бы более достой-
ное место. Но признаки благожелательного 
отношения власти к процессу ресталиниза-
ции налицо.

Государство как минимум не препят-
ствует «заселению» страны большими и ма-
ленькими каменными усачами. Хотя могло 
бы, безусловно, если бы захотело. 

Андрей КАМАКИН.

ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.
 Просто там уже был свой «ста-
линский» проект: бюст генера-
лиссимусу был торжественно 
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Восьмиметровый 
Сталин — это почти 

трехэтажное здание.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
В штате Пенсильвания 
въехавший в ограждение 
автомобиль в процессе 
аварии спланировал сразу 
на второй этаж соседне-
го жилого дома. Виновник 
ДТП с участием недвижи-
мости — 20-летний житель 
Декейтера по фамилии 
Миллер. Мужчина разо-
гнался и врезался в препят-
ствие на трассе, после чего 
его автомобиль отлетел в 
сторону и врезался в дом. 
Обошлось без пострадав-
ших, да и сам Миллер отде-
лался легкими царапинами. 
Правда, его психическое 
состояние все же внушает 
некоторые опасения: он 
заявил, что на аварию его 
толкнули демоны. В боль-
нице, куда доставили за-
держанного Миллера, он 
издавал звериные звуки и 
пнул охранника.

КАДР

УТРАТА

ОТДЫХ

ОТКРЫТИЕ

ДЕНЬГИ

ЭКОЛОГИЯ

РЕКОРД

УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ ГЛАВНЫЙ ТРАВМАТОЛОГ РОССИИ

В ОТПУСК БЕЗ ЮАНЯ

АРХЕОЛОГИ РАСКОПАЛИ САМУЮ 
ДРЕВНЮЮ МЕЧЕТЬ

САМАЯ БОЛЬШАЯ В МИРЕ КНИГА ПОСВЯЩЕНА ТЕХАСУ

Научный мир постигла новая утрата. На 
76-м году жизни скончался академик РАН, 
президент одного из ведущих медицинских 
учреждений страны, НМИЦ травматоло-
гии и ортопедии им Н.Н.Приорова, Сергей 
Миронов. Сергей Миронов работал в центре 
с 1998 года. В последние 25 лет он зани-
мал пост главного травматолога-ортопеда 
страны и руководил кафедрами травматоло-
гии и ортопедии МГУ им. М.И.Ломоносова 
и ПМГМУ им. И.М.Сеченова. Он написал 
более 11 монографий и 250 научных работ. 
Возглавлял Ассоциацию травматологов-
ортопедов России. Научная деятельность 
Миронова была связана с разработкой и 
внедрением в практическое здравоохра-
нение малоинвазивных артроскопических 

методов лечения травм и заболеваний 
суставов, микрохирургии в травматологии-
ортопедии, спинальной травмы.

Жители Забайкальского 
края, которые собира-
ются в отпуск в Китай, 
столкнулись со слож-
ностями при покупке 
валюты: в банках почти 
не осталось китай-
ских денег, уж больно 

Российские археологи в ходе раскопок об-
наружили самую древнюю на территории 
страны мечеть — ориентировочно ее воз-
раст составляет 1,5 тысячи лет.  Экспеди-
ция представителей научных учреждений РАН 
провела раскопки в Дербенте, и самой ценной 
находкой оказалась мечеть, предположительно 
возведенная во время правления шаха Хосрова 
I Ануширвана (531–579). Ранее считалось, что 
на этом месте была христианская базилика, 
но в результате ученые пришли к выводу, что 
Джума-мечеть была построена как мусульман-
ское культовое здание. В течение этого года 
проводились глубокие раскопки, в ходе которых 
установлено, что здание было возведено в 
конце 560-х — начале 570-х годов, на что ука-
зывают древнейшая кладка стен и характерная 
керамика сасанидского времени. Упоминания 
о Джума-мечети встречаются еще в персидских 
записях, нанесенных на свод портала.

Раньше правилом хорошего тона 
считалось найти на пляже на Сахалине 
окаменелые скелетики морских ежей, 
но сейчас людей ждут менее приятные 
находки. Сахалинцы продолжают сообщать 
о мертвых морских животных на берегу. На 
участке пляжа от села Гастелло до устья реки 
Поронай местные обнаружили уже более 
десяти туш тюленей, а также мертвых птиц. 
В ручье в Макарове островитяне нашли 
мертвую морскую свинью, а в Корсаковском 

районе — морских котиков. Какой морской 
дьявол убивает животных, пока неизвестно.

На этом настаивают сами жители 
Техаса. Они считают, что их издание, 
размеры которого составляют 2,1 метра 
на 3,3 метра, а вес 224,9 килограмма, — 
самое гигантское в мире. И возразить им 
пока никто не может. Речь идет о книге 
«Я — Техас» («I Am Texas»), авторы которой 
— самые разные школьники, не только 
написавшие истории о родном штате, но и 
нарисовавшие к книжке иллюстрации. Дети 
объединились под руководством местного 
издательства, музея, а также некоммерче-
ской благотворительной организации. Це-
лью книги стал не столько мировой рекорд, 
сколько желание приобщить юных жителей 
Техаса к истории и культуре.

НА КАКИЕ ЗАРПЛАТЫ МОГУТ РАССЧИТЫВАТЬ РОССИЙСКИЕ ПЕНСИОНЕРЫ

Источник: «Работа.ру», «СберПодбор».

1. В сфере строительства и недвижимости

2. В отраслях промышленности и агропрома

3. На транспорте и в логистике

4. В сфере офисных служб и бизнес-услуг

5. В сфере красоты и здоровья

6. В сфере услуг

7. В области финансов и страхования

8. В сфере торговли 

9. В IT и телекоммуникациях

10. В маркетинге и PR

11. В образовании и культуре

88 тыс. руб.
70 тыс. руб.

65 тыс. руб.
45 тыс. руб.
45 тыс. руб.

43 тыс. руб.
40 тыс. руб.

36 тыс. руб.
33 тыс. руб.

32 тыс. руб.
30 тыс. руб. ник: «Р дбор».Работа.ру», «СбеСб рПод
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большой на них спрос. 
По словам очевидцев, в 
некоторых банках юаней 
попросту нет, а кое-где 
дают только очень крупные 
купюры, а это неудобно.  
В среднем забайкальцы 
хотят обменять 5–10 тысяч 
юаней (примерно 150 
тысяч рублей). Ожидается, 

что популярность юаня 
будет только укрепляться. 
В общем, ситуация при-
мерно та же, что с долла-
ром и евро в Центральной 
России. Тут, впрочем, про-
блемы соотечественников 
пока не понимают — еще 
не привыкли считать юань 
завидной валютой. 

АНИМАЦИЯ

В ИСПАНИИ ПРИДУМАЛИ 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ДОСУГ ДЛЯ ОТЦОВ
В одном из испанских курортных 
отелей появилось интересное нов-
шество — клубы для пап, по аналогии 
с детскими клубами, которые есть 
почти в каждом отеле. Программу для 
отцов придумали небанальную: обучение 
игре на невидимой гитаре, мастер-класс 
по настоящим «папиным шуткам» и даже 
специальный показ мод — для тех, кто 
носит сандалии поверх носков. Не стоит 
забывать, что первые 40 лет всегда самые 
сложные в жизни мальчика.
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«Долги отдают только трусы» — этот 
афоризм, авторство которого приписывают 
разным знаменитостям, уже стал класси-
кой российского финансового и биржевого 
фольклора. А между прочим, нечто похожее 
по смыслу в прошлом официальные лица 
разных стран заявляли на очень высоком 
уровне и вполне серьезно. Так, еще министр 
финансов Франции при короле Людови-
ке XV Жозеф-Мари Терре считал совершен-
но нормальным, если любое государство 
раз в столетие отказывается от выплат по 
долгам даже не потому, что не способно 
их погасить, а потому что так требуют ин-
тересы государства. Известный немецкий 
политик, банкир и экономист Карл Дитцель 
призывал государства жить в долг, так как 
это способствует благосостоянию народа, 
не слишком при этом задумываясь, когда 
и чем государство будет эти долги отда-
вать. Такая позиция приводила к громким 
дефолтам государств (то есть к их отказу в 
силу разных причин платить по долгам), слу-
чившимся в конце XX и в XXI веке, о которых 
стоит напомнить в день 25-летия подобного 
события, произошедшего в России. 

Один из самых громких дефолтов вто-
рой половины XX века произошел в Мексике 
20 августа 1982 года (опять август!). Прави-
тельство страны заявило в этот день о невоз-
можности осуществить выплаты по внешним 
долгам на общую сумму в $80 млрд, а чуть 
позже добавило, что и внутренний госдолг 
на сумму, эквивалентную примерно $20 
млрд, тоже не будет погашен по причине 
обвала цен на нефть. Напомним, что к на-
чалу 80-х годов XX века государственный 
бюджет Мексики почти на четверть зависел 
от нефтяных доходов. Реструктуризация 
долгов Мексики заняла почти восемь лет, а 
в США даже изобрели так называемые «об-
лигации Брэйди» — по имени американского 
сенатора, предложившего специальный 
механизм выпуска облигаций в долларах 
для целей обмена непогашенных долгов 
развивающихся стран на долларовые бон-
ды, которыми Мексика и воспользовалась 
для целей реструктуризации оставшегося 
долга в 1990 году. 

Другим громким дефолтом в конце XX 
века был российский, случившийся в лихих 
девяностых. 17 августа 1998 года Прави-
тельство РФ объявило о невозможности 
произвести выплаты по внутренним и внеш-
ним долгам на общую сумму в $191,6 млрд, 
включая $50,6 млрд внутреннего долга по 
государственным казначейским обязатель-
ствам (ГКО). Россия в 90-е годы жила в долг, 
заимствуя у МВФ и международных кредит-
ных организаций, а также почти бесконечно 
эмитируя ГКО и погашая средствами от про-
дажи новых выпусков облигаций предыду-
щие. Возможность жить за счет собственных 
средств у России тогда была ограничена из-
за низкой собираемости налогов, падающе-
го из года в год производства практически 
во всех отраслях экономики и низких цен на 
нефть, которые к середине августа 1998 года 
вообще рухнули до $12 за баррель — к цено-
вому уровню начала XX века. Дефолт вызвал 
резкую девальвацию рубля и политический 
кризис. Однако эти события привели в итоге 
к назначению главой Правительства РФ 
Евгения Примакова и полной смене состава 
кабмина, а в итоге — к радикальной смене 
экономической модели в России. Обвал 
рубля привел к подорожанию импортных 
товаров, что создало импульс для роста 
российской промышленности и сельского 
хозяйства, а продажи валютной выручки по-
зволили стране увеличить золотовалютные 
резервы. Весной 1999 года Россия временно 
присоединилась к снижению добычи нефти 
совместно со странами ОПЕК (интересно, 
что тогда же к инициативе ОПЕК присоеди-
нились Мексика и Норвегия), с рынка было 
«убрано» 4 лишних миллиона баррелей 
нефти в сутки, что позволило быстро вос-
становить рост цен на «черное золото», а 
нефтегазовым странам — свои выпавшие 
доходы бюджета. В течение года России 
удалось реструктурировать не погашенные 
ранее долги путем обмена, в том числе на 
евробонды в долларах. Но самым главным 
уроком стало то, что страна перестала не 
только жить в долг, но и занимать у МВФ, 
а облигации и евробонды стала выпускать 
только в случае острой необходимости. 

Первым скандальным дефолтом XXI 
века и первым крупнейшим в Латинской 
Америке стал дефолт Аргентины по гособли-
гациям в 2001 году на сумму, эквивалент-
ную $100 млрд. Причиной дефолта стала 

фактическая привязка аргентинского песо 
к доллару США, чтобы поднять стоимость 
из года в год дешевеющей аргентинской 
валюты. В итоге товары из Аргентины ста-
ли неконкурентоспособными на мировом 
рынке, а доходы госбюджета страны резко 
обвалились, что стало поводом для властей 
страны отказаться от обслуживания долга. 
Правительство Аргентины отказалось от 
привязки песо к доллару, но реструктури-
зация долга происходила потом в течение 
почти десятилетия, да и то за это время 
властям страны удалось реструктурировать 
только 92% ранее не погашенного долга. 
Тем не менее уроки из дорого обошедше-
гося стране дефолта 2021 года Аргенти-
на извлекла весьма своеобразные, про-
сто отказываясь из-за неблагоприятных 
внешних обстоятельств в 2014-м и 2020-м 
обслуживать свои долги (в 2014 году из-за 
случившегося мирового экономического 
кризиса, а в 2020 году — из-за пандемии 
коронавируса). Аргентина далеко не самая 
бедная страна в Латинской Америке и даже 
в мире. По данным МВФ, она занимает 71-е 
место в мире по уровню жизни населения, 
обгоняя по этому показателю даже такие 
страны БРИКС, как Китай и Бразилия. Это 
крупный экспортер сельхозпродукции и 
продуктов питания, одна из крупнейших не-
фтедобывающих стран. Так что у Аргентины 
в принципе есть возможности и ресурсы 
для более качественного управления своим 
долгом. 

Негативному примеру Аргентины в 2008 
году на фоне мирового экономического кри-
зиса последовал Эквадор, отказавшийся 
платить по долгам на $30 млрд по той при-
чине, что правительство страны и президент 
Рафаэль Корреа считали несправедливыми 
«облигации Брэйди», на которые предыду-
щее правительство в 1999 году обменя-
ло гособлигации в национальной валюте, 
именно чтобы избежать дефолта. Позднее 
власти Эквадора предложили кредиторам 
схему выкупа непогашенных облигаций за 
счет бюджетных средств, но только по ры-
ночной цене, а те рухнули до такой степени, 
что за каждый вложенный в эти облигации 
доллар каждый кредитор получил не более 
75 центов. В 2020 году уже новые власти 
Эквадора во главе с президентом страны 
по имени Ленин Морено отказались платить 
по долгам из-за пандемии коронавируса и 
обвала цен на нефть. Так что негативный 
пример отношения к кредиторам является 
весьма заразительным, по крайней мере в 
Латинской Америке. 

А в 2010–2012 годах крупный дефолт 
случился в Евросоюзе. Речь идет о дефолте 
Греции, одной из самых закредитованных 
стран Европы и всего мира. Еще в 2010 году 
Афины объявили о невозможности обслу-
живать сумму долга в $240 млрд. С момента 
вхождения в зону евро Греция фактически 
жила и продолжает жить в долг, и в итоге ее 
власти потребовали от ЕС и МВФ финансо-
вой помощи для того, чтобы продолжать об-
служивать долги. И это при том, что Греция 
очень неплохо зарабатывает на туризме и 
экспорте сельхозпродукции, а Еврокомис-
сия создает условия наибольшего благо-
приятствования внутри ЕС для экспорта 
местных оливок, оливкового масла и иных 
видов сельскохозяйственной продукции, 
ограничивая при этом экспорт конкури-
рующей продукции для некоторых других 
партнеров по ЕС и еврозоне, например для 
Португалии. То есть у Греции в принципе 
были и имеются возможности прекратить 
занимать в огромных количествах и начать 
жить по средствам, но этого не произошло. 
Греция решала свои долговые проблемы за 
счет финансовых вливаний из ЕС, а факти-
чески — за счет менее закредитованных 
стран Европы и их налогоплательщиков, 
прежде всего Германии. В итоге власти 
ЕС и МВФ пошли на уступки Греции, угро-
жавшей в случае отказа от помощи выхо-
дом из Евросоюза. Сегодня уже мало кто 
помнит, что известный термин «Брекзит», 
означавший выход Великобритании из ЕС, 
произошел от появившегося гораздо рань-
ше термина «Грекзит», означавшего пред-
полагаемый выход Греции из Евросоюза, 
которого в итоге так и не произошло, по-
тому что Афины залили деньгами, понятно, 
что кредитными, увеличив таким образом 
госдолг страны еще сильнее. Сегодня ее 
госдолг составляет 206% от ВВП, и по этому 
весьма внушительному показателю Греция 
входит в пятерку самых закредитованных 
стран мира. 
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ХОРОВОД ДЕФОЛТОВ: 
ОТ ГРЕЦИИ ДО ЭКВАДОРА

Какие государства и почему не хотят платить по долгам

c 1-й стр.
Так, Шейх, работавший в мага-
зине «Все для теплиц» водите-
лем, пояснил, что устроился туда 
около года назад через знако-

мых. Официальный договор не заключали, 
все строилось на доверии. Хозяин магазина 
Эльдар Насруллаев (задержан в связи со 
взрывом. — Прим. авт.) отправлял Шейха в 
рейсы, мужчина развозил удобрения по те-
плицам на «Газели».

— В последнее время я почти не бывал на 
складе, потому что сейчас не сезон. Теплич-
ники посадками занимаются, им удобрения 
просто не нужны.

Шейх пояснил, что на складе в большом 
количестве хранились сульфат калия, сульфат 
магния, а также торф. Он подавал машину к 
тому месту, где стояли поддоны с мешками, 
загружался и отправлялся по точкам. Всего 
на складе постоянно присутствовали 2–3 
рабочих. Что касается самого Насруллаева, 
то он появлялся на работе достаточно редко 
и ограничивался короткими приветствиями, 
не посвящая сотрудников в детали своего 
бизнеса.

Кроме того, Шейх особо подчеркнул, что 
никто из работников склада не курил, поэтому 
простая небрежность в качестве версии воз-
никновения пожара практически исключена. 
Также он сказал, что ни разу не видел, чтобы 
соседи из станции техобслуживания, где, по 
предварительной версии, и началось возгора-
ние, работали с газовым оборудованием.

Несколько важных деталей, которые еще 
предстоит проверить, добавил работник скла-
да Мага. Он в день взрыва был на смене. «Я 
прихожу обычно самый первый и в 8 часов 
утра открываю ворота, у нас общий въезд 
на территорию с автосервисом. Сотрудники 
СТО уходят позже. Вечером все наоборот: 
мы в 16.00 закрываем склад, а механики еще 
остаются. Но и они редко задерживаются 
после 18.00».

Напомним, взрыв произошел в 21.50, т.е. 
в то время, когда автосервис, как правило, 

уже закрыт. Возможно, у механиков была 
сверхурочная работа, ведь согласно перво-
му предположению пожар начался именно 
с машины, которую обслуживали на СТО. 
Мага упомянул об одном из видео, на кото-
ром сразу же после возгорания с террито-
рии пытается выехать автомобиль «Лада-
Приора». Покинуть место ЧП водитель не 
успел: позднее нашли лишь обгоревший 
остов этой машины.

Рассказывая об автосервисе, сотруд-
ники склада также пояснили, что автоме-
ханики никогда не использовали газовое 
оборудование и не работали с открытым 
огнем. «Покраска, замена масла, полировка, 
тонировка — это все делали. Один раз только 
мы видели у них маленький баллончик, что-то 
они там жгли. И все».

Непосредственно во вторник смена на 
складе удобрений прошла очень спокойно. 
Заказов и новых поставок не было, поэтому 
сотрудники отдыхали — пили лимонад и раз-
говаривали о бытовых проблемах. В 16.00 
они, как обычно, покинули рабочее место.

Также выяснилось, как именно был об-
устроен склад, от которого после взрыва 
осталась лишь глубокая воронка. Это два 
чистых склада, которые отделены стеной от 
помещения СТО. Большие проветриваемые 
помещения закрываются рольставнями, ко-
торые по направляющим рельсам уходят в 
бетонный потолок. Электричества на скла-
дах нет. Пока непонятно, как именно огонь 
с помещения сервиса мог перекинуться на 
склад.

Следователи намерены тщательно из-
учить, какие именно удобрения хранились 
в момент трагедии в боксах. Пресловутая 
аммиачная селитра там действительно была, 

ею заполнили примерно 2 палета (вмести-
мость каждого палета одна тонна). Однако 
ее часто путали с вермикулитом, поэтому и 
создавалось впечатление, что склады забиты 
взрывоопасным товаром. Вермикулит — это 
минерал, не содержит вредных веществ и 
используется фермерами как теплоизоляци-
онный материал. Его на складах всегда было 
очень много. Важная деталь: вермикулит не 
горит и не поддерживает горение. 

Значительная часть удобрений, которую 
закупал Насруллаев, была произведена на 
Буйском химическом заводе (Костромская 
область). Очевидно, следователи будут де-
лать запрос на предприятие — какой именно 
товар мог быть настолько взрывоопасен, что 
спровоцировал катастрофу республикан-
ского масштаба.

Что до личности самого Насруллаева, то 
работники склада отзываются о нем исклю-
чительно положительно. «Он вежливый, до-
брый, никогда не проявлял агрессии. Угощал 
нас фруктами, отпускал, когда нужно было». 
Один из сотрудников вспомнил, что когда у 
него в ноябре прошлого года при взрыве 
газа в жилом доме в Каспийске погибли и по-
страдали родственники, Эльдар предложил 
любую сумму на лечение и погребение. 

Впрочем, очевидно, что задержанием 
одного Насруллаева дело не ограничится. 
Хотя непосредственных виновников привлечь 
к ответственности, возможно, и не удастся. 
Если подтвердится предположение, что воз-
горание и первый взрыв связаны с ремонтом 
машины, то отвечать за случившееся долж-
ны либо работник СТО, либо автовладелец, 
либо они оба. А эти люди с большой долей 
вероятности погибли при взрыве. 

Виктория ЧУМАКОВА.

УДОБРЕНИЕ 
СМЕРТИ 
ПОДОБНО

1 сентября не только праздничный 
День знаний, но и будничное возвра-
щение в школу старых проблем. И 
одна из них — не говорящие по-русски 
дети мигрантов и выходцев из стран 
СНГ. Есть классы, где таких детей на-
бирается больше половины. Свежее 
решение предложили в Госдуме — 
рассредоточить «не говорящих» детей 
по разным школам, чтобы в каждом 
классе их было не больше 10% от 
общего числа учеников.

Вместе с идеей ограничения числа «безъя-
зыких» детей депутаты обратились к министру 
просвещения с просьбой «рассмотреть неот-
ложные меры по социализации и адаптации 
детей иностранных мигрантов». Коих, по их 
данным, обучается в России более 100 тысяч. 
Но из-за «неравномерности рабочих потоков» 
дети тоже распределены по школам неравно-
мерно — где-то густо, а где-то пусто. И там, где 
плотность иностранного населения велика, 
зреют проблемы.

О сложностях, связанных с обучением 
детей гастарбайтеров в школах, жители не-
которых регионов РФ, районов МО и даже от-
дельных частей Москвы знают не понаслышке. 
В Люблине/Марьине, например, по соседству с 
рынком «Садовод», в Коммунарке и Прокшине 
(«Фудсити») или в Калужской области в окрест-
ностях Ворсино, где сосредоточено большое 
количество промпредприятий. «Нам, когда 
мы пришли записываться в 1-й класс в школу 
рядом с домом, завуч тихо сказала: «Бегите 
отсюда, 90% класса приезжие, зачем это вам? 
Тем более у вас девочка», — говорит Оксана из 
района Люблино. — В итоге учится в 20 минутах 
езды на машине, муж возит. Своим ходом туда 
уже час добираться».

Впрочем, и рассредоточение детей ми-
грантов по разным школам создаст сложности: 
«Придется отдавать детей в более отдален-
ные учебные заведения», — говорит первый 

зампред Комитета ГД по просвещению Яна 
Лантратова. Но это, по мнению парламентария, 
как раз сподвигнет трудовых мигрантов к более 
глубокой интеграции в российское общество, в 
перспективе с получением гражданства. 

Нельзя сказать, что проблему с обучением 
детей мигрантов не пытались решать рань-
ше. Решением видится и создание отдельных 
классов или даже спецшкол для детей, не го-
ворящих по-русски. В прошлом году подобный 
класс под литерой «Ж» появился в школе №33 
Волгограда, в районе аэропорта. Еще раньше, в 
2018-м, такой же класс открылся в Екатеринбур-
ге в школе №59. Инициативой директора была 
создана адаптивная языковая среда, много 
внимания уделили профилактике буллинга. А 
ведь если не говорящих детей в классе мало, 
это отличная почва для ксенофобии.

О готовности открыть в области такие 
адаптивные классы объявлял губернатор Ка-
лужской области Шапша. Но пока о реальных 
классах не слышно даже в районе Обнинска 
— Балабаново, где гастарбайтеров больше 
всего (более четверти населения). Причина 
того, что классы или курсы по изучению языка 
не приживаются, — экономическая. Учителям 
надо доплачивать или брать новую штатную 
единицу, и не кого попало, а обученные кадры. 
В условиях падения экономики ни у регионов, 
ни у самих школ средств на это нет.

Нет пока и адаптационных учебников и 
программ. Но в Минпросвещения уже создан 
приказ, посвященный решению проблем с 
детьми мигрантов в школах. Предполагается, 
что при приеме ребенка в школу тот будет про-
ходить тест, и если обнаружат плохое владение 
русским, ребенок пойдет на языковые курсы. 
Если приказ будет принят, тогда школы окажут-
ся «вправе включить в учебный план общеоб-
разовательной программы курсы, дисциплины 

(модули), а также реализовывать программы 
дополнительного образования по изучению 
русского языка». В документе подчеркива-
ется, что изменения вносятся «с целью удо-
влетворения образовательных потребностей 
и интересов обучающихся, слабо владеющих 
или не владеющих русским языком».

— Главное, что хотелось бы сказать: среди 
приезжающих сюда из Средней Азии и СНГ 
много тех, кто получает ВНЖ или гражданство, 
— комментирует социальный психолог Валерий 
Раушинский. — Это высокомотивированные 
граждане. И дети у таких родителей — ценный 
ресурс для общества. Получив образование, 
они смогут стать здесь учителями, врачами, 
сотрудниками силовых служб, в определенной 
степени закрыв брешь в социально значимых 
нишах. Отдельно хотелось бы сказать о тысячах 
детей гастарбайтеров школьного возраста, 
которые как раз не учатся, но живут в России. 
Особенно много такой молодежи стало после 
пандемии, многие не могли себе позволить 
дистанционку. Вот это настоящая угроза, боль-
шая, чем «не говорящие» классы. 

Несколько странным выглядит мнение 
возглавляющего президентский СПЧ Валерия 
Фадеева, призывавшего менять закон, со-
гласно которому школы обязаны принимать 
в школу каждого ребенка. С обывательской 
точки зрения объяснение может отыскаться в 
ситуациях, когда где-нибудь в центре Питера 
местные дети не могут попасть в лицей, куда 
уже записали детей гастарбайтеров только 
потому, что там уже учатся их многочисленные 
братья и сестры. И сетования учителей о том, 
что несколько «таких» тянут назад весь класс 
(вместе с показателями успеваемости).

— Но международное гуманитарное право 
никто не отменял, — возражает юрист Ста-
нислав Попов. — Конвенцию ЮНЕСКО 1960 

года, которая гарантирует абсолютно всем 
детям, где бы те ни находились, получение на-
чального школьного образования (закреплено 
для граждан в Конституции РФ). Отдельно 
хочется упомянуть о Конвенции защиты прав 
трудящихся-мигрантов и членов их семей 1990 
года (вступила в силу в 2003-м). В России она 
не была ратифицирована, но в принципе это 
универсальное право, по умолчанию прила-
гаемое к документам ООН. Думаю, что нашу-
мевшая проверка уровня жизни мигрантов из 
Таджикистана в России может опираться на 
эту норму.

Конечно, мигрант мигранту рознь. Есть 
желающие ассимилироваться, есть те, кто 
приезжает только заработать. «Хочу дом на 
родине построить, пока только землю ку-
пила», — рассказывает Алия и признается, 
что Москва ей не нравится. Впрочем, чисто 
трудовой миграции вскоре может и вообще 
не быть из-за ослабления рубля, из-за чего 
ездить в Россию становится невыгодно. Есть 
проблемы в населенных пунктах, где пришлая 
публика пытается устанавливать свои поряд-
ки. Есть сложности, завязанные на разнице 
религий, а значит, менталитета. Большинство 
жалоб в районах компактного проживания 
иностранцев из Азии связано с пристава-
ниями разной степени тяжести к девушкам, 
порой школьного возраста. И все-таки для 
обучения главная проблема — русский язык. 
Если ученик не говорит по-русски, он и сам 
не может нормально учиться, и тянет назад 
класс, потому что учителю приходится замед-
ляться и то и дело отвлекаться. «По большому 
счету разницы нет, три ученика-мигранта у 
тебя в классе или десять», — комментируют 
учителя.

— Если говорить о программах, не надо 
изобретать велосипед, — считает преподава-
тель ДПО, методист Антонина Гордеева. — Есть 
готовые программы для детей-билингвов. Есть 
те, что использовались в русских школах в той 
же Средней Азии еще 30–40 лет назад. Есть 
программы обучения языку для логопедов-
дефектологов, разработанные для детей с 
различными дислалиями и дисграфиями. Они 
ведь тоже учат русский, особенно письменный, 
по методикам обучения иностранному. Все это 
можно изучить и внедрить в школах. Я считаю, 
что социализация обязательно нужна и дети 
скорее ассимилируются, если будут учиться 
все вместе. Но это все надо очень хорошо про-
думать и грамотно реализовать. И достаточным 
образом финансировать.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

НЕ ГОВОРЯЩАЯ 
КВОТА
Количество детей мигрантов 
в школе предложено 
ограничить 10%

Практически с самого начала СВО от-
важно воюют подразделения морских 
пехотинцев Каспийской флотилии. 
Они держат оборону на одном из са-
мых горячих участков линии боевого 
соприкосновения — на Запорожском 
направлении. Как решаются вопросы 
их соцобеспечения? Не испытывают 
ли бытовых проблем семьи военных 
моряков? Все ли меры поддержки 
оказываются раненым и семьям по-
гибших? Ответить на эти и другие 
вопросы призвана поездка в Дагестан 
делегации Общественного совета при 
Минобороны во главе с председате-
лем совета, главным редактором «МК» 
Павлом Гусевым.

Поездка планировалась заранее, и ни-
кто, конечно, не ожидал, что накануне при-
езда общественников в южной республике 
произойдет жуткая трагедия — из-за взрывов 
на автозаправочной станции погибнут десятки 
жителей Махачкалы. Тем не менее руковод-
ство республики нашло возможность встре-
титься с членами Общественного совета при 
Минобороны. 

Председатель Общественного совета 
при Минобороны Павел Гусев от имени обще-
ственников выразил глубокие соболезнования 
народу Дагестана в связи с трагедией. Он вме-
сте с командующим Каспийской флотилией 
контр-адмиралом Александром Пешковым 
встретился с главой Дагестана Сергеем Ме-
ликовым. Представители правительства, не 
занятые в операции по ликвидации ЧП на АЗС, 
детально обсудили с членами Общественного 
совета вопросы социальной поддержки во-
еннослужащих — участников СВО и их семей, 

а также военно-патриотическое воспитание и 
ветеранское движение.

Очень высоко оценил руководство Даге-
стана и дагестанцев, их вовлеченность в дела 
и заботы Каспийской флотилии зам. коман-
дующего капитан 1 ранга Сергей Ракаускас. 
Пять лет назад было принято решение пере-
базировать штаб и основные силы флотилии 
из Астрахани в Каспийск. За этот короткий 
срок удалось полностью преобразить военно-
портовую инфраструктуру, обеспечить полно-
ценное базирование ракетных кораблей и кате-
ров, вооруженных ракетами «Калибр», а главное 
— развернуть беспрецедентное по масштабам 
строительство военных и социальных объектов 
в интересах Каспийской флотилии. 

Как отметил представитель Каспийской 
флотилии, руководство Дагестана отнеслось 
к СВО как к своему кровному делу. 

По словам представителя флотилии, по-
давляющее большинство моряков-каспийцев в 
зоне СВО очень достойно выполняют задачи.

— ВСУ, прощупав позиции, — рассказы-
вает капитан 1 ранга, — узнав, что там стоит 
наш полк морской пехоты, встретив серьезный 
отпор, стараются на этом участке не насту-
пать, только слева-справа пытаются чего-то 
добиться.

Власти республики позаботились и о 
доставке личного состава в зону СВО после 
отпусков, лечения, реабилитации. Два раза 
в неделю республика выделяет комфорта-
бельные автобусы, которые доставляют во-
еннослужащих к безопасной точке, откуда они 
потом добираются до своих частей военным 
транспортом.

В республике мобилизация осенью про-
шлого года прошла очень организованно. Ни-
каких срывов не было, в установленные сроки 
были призваны из запаса в нужном количестве 
военные специалисты — и в горных районах 
Дагестана, и в степных.

В районах республики создаются сады 
памяти в честь погибших героев, открываются 
мемориальные доски. В Каспийске, как рас-
сказал Сергей Ракаускас, на базе центральной 
библиотеки создан штаб помощи семьям по-
гибших в СВО военнослужащих.

— Некоторые ситуации, — отметил офи-
цер, — за душу цепляют. К примеру, стало из-
вестно, что у сына погибшего военнослужащего 
украли велосипед, который ему папа купил 
перед уходом на СВО. Конечно, мальчишке 
купили новый велосипед.

Решается большое количество матери-
альных, бытовых вопросов. Так, родители 

Общественный совет при 
Минобороны узнал, как в 
Дагестане поддерживают СВО

ублики позаботились и о

Члены 
Общественного 

совета встретились 
с семьями 

военнослужащих.

погибшего военнослужащего жили в доме, к 
которому вела совсем разбитая дорога. Власти 
выделили деньги и 50 метров дороги заасфаль-
тировали. И это не единичный случай. 

Как рассказал зампредседателя прави-
тельства Дагестана Муслим Телякавов, ре-
спубликанские власти и общественные и ре-
лигиозные организации республики с первых 
же дней СВО организовали сбор помощи для 
частей Каспийской флотилии и других соеди-
нений, занятых в спецоперации. Буквально за 
две недели было собрано огромное количество 
необходимых вещей, организована отправка 
их на передовую.

Оценивая итоги встреч с главой Дагеста-
на и представителями правительства респу-
блики, председатель Общественного совета 
при Минобороны РФ, главный редактор «МК» 
Павел Гусев отметил, что общественники не 
проверяют боевую готовность. 

— Для этого есть другие структуры, — ска-
зал он. — Мы смотрим, насколько комфортно 
военнослужащим служить, выполнять свои 
обязанности; что с жильем, детскими сада-
ми, школами, больницами; как организован 
отдых, есть ли возможность отдохнуть; что с 
трудоустройством жен военнослужащих. Для 
нас важно, чтобы были созданы условия, чтобы 
человек служил Родине с соответствующим на-
строем. Об итогах поездок лично докладываем 
министру. Большинство вопросов решается. 
Мы приехали в Дагестан и встречались с руко-
водством республики, потому что прежде всего 
хотели понять, как здесь работают с семьями 
военнослужащих, которые погибли и не вер-
нулись с СВО; как работают с военнослужащи-
ми, получившими ранения, какие оказывают 
медицинские услуги, какую материальную 
помощь они получают от государственных и 
общественных организаций. 

У нас получился очень интересный раз-
говор. Мы задавали вопросы, связанные с 
Вооруженными силами, с Минобороны, с теми 
направлениями, которые нас очень волнуют. И 
получили много качественных ответов.

Но прозвучали и проблемы, которые нас 
попросили поднять перед руководством Мини-
стерства обороны, что мы и сделаем. Есть, к при-
меру, потребность в новых культурно-досуговых 
центрах, которых пока нет ни в Махачкале, ни в 
Каспийске. Может, это не самая сверхбольшая 
проблема. Потому что нужны еще и детские 
сады, школы, лечебные учреждения. Тем более 
что структура флота развивается и будет раз-
виваться, как и другие военные структуры.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО,
Каспийск, Махачкала.
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Так выглядели ящики 
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ПОДПИСКА

2024

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 августа с 8.30 до 19.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8–10
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5,к. 5, 
у супермаркета «Перекресток» на автостоянке
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
18 августа с 8.30 до 19.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2

м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
19 августа с 8.30 до 19.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
р-н Алексеевский, 
ул. Бориса Галушкина, д. 16
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Плата за наивность
— Как в Госдуме отреагировали на 

объявление дефолта 17 августа 1998 
года?

— Очень активно. Все структуры власти 
тогда были очень активными в политическом, 
экономическом и общественном смысле этого 
слова — быстро отзывались на события. В част-
ности, после объявления дефолта была создана 
комиссия, которая должна была спасать по-
ложение. Я входил в ее состав. Она запросила 
отчет у правительства. Для доклада о реальном 
положении дел к нам приехал высокопостав-
ленный чиновник, я не буду сейчас называть его 
фамилию, поскольку в тот момент он проявил не-
вероятную наивность. Его стали спрашивать, что 
произошло, каковы перспективы. В своем отчете 
этот чиновник совершенно уверенно заявил, что 
не будет девальвации рубля, что курс доллара 
не превысит 7 рублей. Напомню, что в начале 
августа 1998 года единица американской валюты 
торговалась где-то на уровне 6,3 рубля, после 
объявления дефолта ее курс пошел вверх и уже 
через неделю был выше 7 рублей. Менее чем 
через месяц, 9 сентября, за доллар давали уже 
почти 21 рубль, потом был отскок к 15–16 рублям, 
но к декабрю 1998 года доллар отыграл позиции 
к сентябрьскому максимуму. Для большинства 
членов нашей комиссии заявления этого вы-
сокопоставленного чиновника были очевидно 
неправдоподобны уже в августе.

— Он единственный во власти, кто про-
являл подобную наивность?

— Нет, конечно, многие проявили это каче-
ство в гораздо большей мере. Но было немало 
и рациональных предложений по выходу из 
кризиса. В частности, наша комиссия, на мой 
взгляд, высказывала разумные мысли. Однако 
эти идеи вряд ли оказали заметное влияние на 
дальнейшее развитие событий. Правительство 
Примакова, вскоре пришедшее к руководству 
экономикой, разработало свою политику более 
или менее самостоятельно, и, наоборот, оно 
существенно влияло на парламент, побуждая 
его принимать необходимые решения. 

— Причина дефолта в этой наивно-
сти чиновников или даже правительства 
в целом? Это она завела тогда страну в 
тупик?

— Не только. Проблема была намного 
глубже. Я бы сказал, что имя ей — популизм 
власти в целом. О том, что Россия движется к 
дефолту, внимательным специалистам было 
ясно с 1996 года, когда стала очевидной цена 
подготовки к выборам Бориса Ельцина. Для 
того чтобы одержать победу, он и его команда 
давали много разных популистских обещаний. 
Чтобы исполнить хотя бы часть из них, нужны 
были деньги. Их добывали варварским спо-
собом. В то время широко продавались так 
называемые ГКО (государственные краткос-
рочные обязательства. — «МК»). Их покупали 
охотно, поскольку правительство по ним все 
время повышало проценты выплаты. В какой-
то момент доходность этих бумаг стала выше 

300% годовых. При этом параллельно, из по-
пулистских же соображений, правительство 
не желало, чтобы курс доллара сильно рос. 
Для американской валюты тогда был уста-
новлен так называемый наклонный коридор. 
Чтобы доллар увеличивался в цене не слиш-

ком быстро, для удовлетворения спро-
са на американскую валюту нужно было 
продавать его в громадных количествах. 
Запасы у правительства и Центробанка 
были маленькими, и закончилось всё за-
кономерно: в конце концов был продан 
последний доллар.

Профессионализм 
и популизм

— А с чем было связано такое поведе-
ние «сильных мира» Ельцинской эпохи? 
Они не понимали механизмов работы ры-
ночной экономики?

— Некоторые понимали, некоторые — 
нет. Но доминировали те, кому были важны 
сиюминутные эффекты, например победа на 
ближайших выборах. Ради этого в жертву при-
носилась среднесрочная перспектива. Среди 
финансовых и экономических начальников 
было немало тех, кто не только понимал па-
губность такой политики, но и старался ей 
противодействовать, однако главные рычаги 
управления были не в их руках.

Кстати, ярким примером профессиона-
лизма может служить деятельность Сергея 
Дубинина, который занимал в то время пост 
главы Центрального банка России.

— Получается, что главу Центробанка 
в тот момент правительство заставляло 
делать неправильные вещи?

— Дубинин все прекрасно видел и делал 
всё, что было в его силах, для спасения си-
туации. Надо сказать, что ему даже удалось 
добиться некоторых успехов: резкого снижения 
уровня инфляции. Но вы представьте, в какое 
положение он попал. Ведь он работал в усло-
виях популизма высшего руководства страны, 
которое должно было народу показывать, что 
все хорошо идет: вот, смотрите, даже доллар 
почти не растет. Дубинин с помощью по воз-
можности разумной кредитно-денежной по-
литики и пытался как-то сдержать поток лишних 
необеспеченных рублей в экономике, но ката-
строфические заимствования правительства 
обесценили его усилия.

— Вы имеете в виду результат запуска 
операций с ГКО?

— Дыра в бюджете была так велика, что 
правительству с помощью ГКО потребова-
лось заимствовать суммы, совершенно не 
сопоставимые с возможностями возвращать 
долг. За предыдущий выпуск расплачивались 
с помощью очередного. Чтобы привлекать 
покупателей, приходилось делать бумаги всё 
более доходными. Так как доллар при этом 
дорожал очень медленно, то доходность в 
валюте мало отличалась от доходности в ру-
блях. Следовательно, ГКО оказались привле-
кательными для иностранцев, что удлинило 
жизнь этой пирамиды, но и сделало ее более 
громоздкой и неподъемной для бюджета Рос-
сии, для ее экономики, что в конце концов и 
привело к финансовому краху.

— Получается, что из-за неразу-
мных действий первых лиц кризис был 
неизбежен? 

— «Аннушка пролила масло» еще в 1995 
году, а за уборку взялись только в конце 1998 
года. В этом смысле кризис был неизбежен.

Путь из экономической ямы

— Пережитый стресс многих 
отрезвил?

— Мне кажется, что мы все многому на-
учились. В частности, тот наивный началь-
ник, который уверял нас в августе 1998 года, 
что доллар не подорожает свыше 7 рублей, 
стал прекрасным и успешным экономическим 
руководителем. Вдобавок стране повезло с 
председателем правительства. Евгений При-
маков был удивительно психически устойчивым 
человеком: в такой обстановке, в которой ему 
пришлось взять бразды правления в руки, впору 
было с ума сойти. Ничего похожего не было. У 
меня уже тогда возникла мысль, что он был по-
хож на Кутузова в интерпретации Льва Толстого. 
Главное, Примаков до последнего не вмеши-
вался в рациональные движения экономики, в 
здравые решения ее агентов. Такое поведение 
Примакова быстро стало очевидным для этих 
самых агентов. Это придало активным людям 
уверенности и смелости — того, что так нужно, 
чтобы выкарабкаться из экономической ямы.

— Это помогло?
— Да, «выкарабкивание» тут же началось. 

Обвал рубля привел к тому, что известные тогда 
«ножки Буша» (так называли поставляемую из 
США на российский рынок курятину. — «МК») 
стали недоступными для людей по цене. При 6 
рублях за доллар «ножки Буша» покупать было 
просто счастьем, а при 18–20 рублях за единицу 

американской валюты они стали золотыми. А в 
России между тем были мощности по произ-
водству цыплят, которые не использовались, 
потому что невозможно было произвести рос-
сийского цыпленка по цене, которая могла 
конкурировать с «ножками Буша». Но после 
космического взлета цен на иностранную куря-
тину, производство мяса птицы внутри страны 
стало рентабельным. А Примаков только одним 
своим видом гарантировал отсутствие бюро-
кратических палок в колесах тех энтузиастов, 
которые решились потягаться с самим Бу-
шем. Разумеется, «ножки Буша» — это только 
один маленький пример формировавшихся в 
1998–1999 годах тенденций.

— Кризиса можно было бы избежать, 
если бы не бездумные действия предыду-
щего правительства?

— История не знает сослагательного на-
клонения. Я познакомился с Борисом Ельциным 
в 1989 году. Он пригласил меня и еще несколь-
ких товарищей, которых считал потенциальны-
ми реформаторами экономики, для беседы. Мы 
проговорили с ним три дня. Началось все с того, 
что он плохо понимал суть дела, но усваивал 
новые для него идеи прямо на лету. В итоге 
нам удалось в общих чертах наметить план 
будущих экономических реформ, который, по 
меньшей мере теоретически, позволял избе-
жать болезненных кризисов. Однако вскоре на 
первый план вышли краткосрочные политиче-
ские проблемы, которые вступили в неразре-
шимый конфликт с экономическими законами 
и интересами большинства населения.

Популизм — ужасно заразительная бо-
лезнь. И сейчас мы от нее до конца не вылечи-
лись. И сейчас, бывает, не можем удержаться, 
чтобы не отрегулировать какие-нибудь цены. 
К счастью, намного более деликатно, чем цену 
на доллар во второй половине 90-х, и потому 
не так болезненно для облагодетельствуемых 
этим регулированием граждан, но всё же явно 
им во вред. В частности, регулируется цена 
заимствований. В первом приближении это 
кажется благом для заемщиков: меньше при-
ходится платить за кредит. А как пересчитаешь 
«накрутки» в процент, то тут же убеждаешься, 
что классики экономической науки были правы: 
боком заемщикам выходит популизм.

Уроки кризиса

— Сейчас экономическая культура 
людей, принимающих решения в России, 
сильно выросла?

— Безусловно, хотя полной победы она — 
культура — всё же не одержала. И сегодня мы 
регулярно слышим критику политики Централь-
ного банка, мягко выражаясь, с крайне наивных 
позиций. Однако и поддержка рациональных 
действий Эльвиры Набиуллиной несравненно 
выше, чем та, на которую мог рассчитывать в 
свое время Сергей Дубинин.

— Можно ли считать, что уроки кри-
зиса 1998 года власти России усвоили 
навсегда?

— Это важный вопрос, ответа на который 
я, к сожалению, не знаю. Однако регуляторы — 
Банк России и Минфин, весь финансовый блок 
правительства — внушают надежду. Мало того, 
что они ведут себя рационально. Я восхища-
юсь хладнокровием, которое демонстрирует 
руководство ЦБ РФ, продолжая вести здравую 
политику в условиях льющейся на голову не-
справедливой и часто неграмотной критики.

— В прошлом году у России снова 
возникла угроза объявления дефолта. Я 
имею в виду ситуацию, когда западные 
кредиторы России отказались принимать 
от нас платежи по заимствованиям, ссы-
лаясь на то, что наша страна не может со-
вершать операции, в том числе переводы 
кредиторам, в долларах и евро. Причем 
эту возможность транзакций в валюте для 
России эти недружественные страны сами 
же предварительно перекрыли.

— Нет, это совершенно другое. Слово ис-
пользуется то же — дефолт, но по сути ситуация 
совершенно иная. В 1998 году нам нечем было 
платить, а в 2022 году деньги были. Их невоз-
можно было выплатить, потому что кредиторы 
их не принимали. Для таких обстоятельств 
надо придумать другое слово, отличное от 
термина «дефолт».

— Вы считаете, что повторение со-
бытий двадцатипятилетней давности в 
России сегодня невозможно?

— При той команде, которую я сегодня вижу 
на ключевых постах в экономике, да, невоз-
можно. Но я не знаю, что будет завтра. Дай Бог 
членам финансово-экономического блока руко-
водства страны здоровья и душевных сил, чтобы 
выдерживать накал незаслуженной критики, 
которая периодически раздается в их адрес. 

Наталия ТРУШИНА.
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Правительство президента 
Бориса Ельцина объявило 
технический дефолт (ситуа-
ция, при которой страна не 
может платить по своим дол-

гам внешним и внутренним кредиторам) 
17 августа 1998 года, за что этот день в 
прессе окрестили «черным понедельни-
ком». Госдолг России на момент объявления 
дефолта составил $200 млрд, что соот-
ветствовало 44% от ВВП страны. Курс дол-
лара начал укрепляться и за три недели 
вырос почти в три раза. Инфляция разо-
гналась с 11% до 84,5%, а ВВП России сни-
зился с два раза. Не справившись с эконо-
мическими потрясениями, о банкротстве 
заявили сразу несколько крупных банков, 
где хранились сбережения граждан. Си-
стема страхования вкладов тогда еще не 
работала, поэтому их уход с рынка означал 
полную потерю людьми своих денег. Для 
многих компаний из-за всех этих проблем 
единственным выходом оказалось банкрот-
ство. Денежная масса страны обесценилась 
в несколько раз. Общие экономические 
потери России в тот период составили по-
рядка $96 млрд. После дефолта президент 
Борис Ельцин распустил правительство и 
назначил нового премьер-министра, кото-
рым стал Евгений Примаков.

вадцать пять лет 
назад, 17 августа 1998 
года, Россия впервые 
в новейшей истории 

объявила о приостановке 
выплат кредиторам по долгам. 
Это был фактический дефолт. 
Курс доллара менее чем за 
месяц с тяжело представимых 
сейчас 6,3 рубля вырос более 
чем в три раза — до 20,8 
рубля к 9 сентября 1998-го. 
Однако главной потерей 
того кризиса стала полная 
утрата народом доверия к 
рыночным реформам и власти, 
их проводившей. О событиях 
тех лет и их уроках для дня 
сегодняшнего «МК» рассказал 
доктор экономических наук, 
финансовый омбудсмен 
Ассоциации российских банков 
Павел Медведев, занимавший 
четверть века назад пост 
председателя подкомитета 
Госдумы по банковскому 
законодательству.

300% год
пулистски
не желал

СЕРЕБРЯНАЯ
СВАДЬБА

Павел Медведев: 
«Основной 
причиной кризиса 
двадцатипятилетней 
давности был популизм»

С ДЕФОЛТОМ

КОШЕЛЕК

После объявления дефолта 
у банков выстроились огромные 
очереди: люди пытались спасти 
свои сбережения.

Борис Ельцин и Сергей 
Дубинин: популизм против 
профессионализма.
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В центре Москвы, на пересечении По-
кровки и Садового кольца, прошла встре-
ча кандидата в мэры столицы Сергея Со-
бянина со сторонниками и доверенными 
лицами. Он поделился своими планами 
на будущее и рассказал о том, чего уда-
лось достичь. «Мы 12 лет работаем над 
замечательным проектом под названи-
ем «Москва». Спасибо вам!» — отметил 
Собянин. Проект действительно замеча-
тельный, и он развивается и преобража-
ется с каждым днем.

Во встрече приняли участие доверенные лица 
и члены общественного штаба поддержки Собя-
нина — известные деятели культуры, врачи, спор-
тсмены, руководители городских предприятий, 
предприниматели, среди которых победители 
конкурса «Лидеры цифровой трансформации», 
руководители высших учебных заведений и школ, 
актив Совета ветеранов, общественных совет-
ников, волонтеры, активисты «Единой России», 
депутатский корпус.

Социальная направленность бюджетной по-
литики остается абсолютным приоритетом Мо-
сквы — Собянин подчеркнул, что бюджет сегодня 
направлен на здравоохранение, образование, 
культуру, социальную политику и так далее. По 
его словам, с 2010 года объем финансирования 
социальной поддержки москвичей был доведен 
практически до 600 млрд руб. При этом сферы 
образования и здравоохранения в столице по-
стоянно совершенствуются, внедряются новые 
стандарты работы системы экстренной помощи, 
поликлиник и высокотехнологичной медицины. 
Всё это вместе — московский стандарт. 

Социальные вопросы — это то, что хорошо 
понятно каждому горожанину. Вот, например, 
медицина. Как отметил Собянин, сегодня по по-
казателям здравоохранения Москва занимает 
достойное место не только в России, но и в мире. 
И за этот период времени удалось нарастить 
мощь высокотехнологичной помощи почти в шесть 
раз. По его словам, младенческая смертность в 
столице за последние годы уменьшилась почти 
в 2,5 раза. Кроме того, город успешно внедряет 
новый московский стандарт поликлиник.

«Начинали с проекта, что нам надо обновить 
50 поликлиник, потом сто. Речь о поликлиниках 
постройки 1950–60-х годов. Потом пришли к по-
ниманию, что и этого мало — сдали проект на 200 
поликлиник. И буквально в сентябре–октябре 
этого года закончим эту программу. Решили еще 
140 зданий поставить под реконструкцию. Что это 
означает? Это означает, что вся поликлиническая 
сеть Москвы будет полностью модернизирована 
и станет отвечать самым лучшим мировым стан-
дартам», — добавил Собянин.

Еще один вопрос, актуальный для любого 
москвича, — транспорт. Москва не может суще-
ствовать без общественного транспорта: линии 
метрополитена, МЦК и МЦД, хорды и развязки, 
новые маршруты автобусов — это вены и артерии 
нашего города. За последние годы в столице 
удалось существенно обновить транспортный 
каркас. 

«Задачу, которую мы с вами поставили — спа-
сти Москву от транспортного коллапса, — мы с 
вами выполнили. За это время был создан новый 
дорожный каркас», — отметил Собянин. По его 
словам, новый транспортный каркас был сфор-
мирован в том числе за счет строительства хор-
довых магистралей. Кроме того, нужно отметить 

рекордные темпы строительства метрополитена 
— 78 новых станций метро (а если учитывать МЦК, 
наземное метро, то больше 100 станций).

Последние годы дались Москве непросто — 
серьезные политические вызовы, экономическая 
турбулентность, а также пандемия коронавиру-
са держали наш город в тонусе. Однако Москва 
все равно демонстрирует впечатляющие успехи: 
удалось добиться почти двукратного роста про-
мышленного производства. Ежегодный объем 
инвестиций достиг 5,9 трлн руб. В столице по-
строено 119 млн кв. метров жилой и коммерческой 
недвижимости, 1,2 тыс. км новых дорог, открыто 

109 новых станций метро. Продолжает реализовы-
ваться программа реновации — предоставление 
людям новых квартир вместо жилья в старых 
пятиэтажках. 

Так и будет продолжаться в будущем — это 
пообещал кандидат в мэры Москвы Сергей Со-
бянин. Его программа предполагает дальнейшее 
комплексное развитие во всех аспектах — от 
городской среды, бизнес-климата и транспорта 
до культуры, спорта и социальной поддержки 
населения. Безусловно, значимые направления 
— рост экономики, реализация технологического, 
научного и туристического потенциала.

Не существует вызова, с которым Москва 
не может справиться, и не существует запроса, 
который Москва не может удовлетворить. Чего 
бы ни захотелось жителю столицы, он может по-
лучить это в любое время года и в любое время 
суток. Что угодно — от высокотехнологичной 

медицинской помощи до возможности искупаться 
в бассейне в парке. Во время своего выступле-
ния Сергей Собянин обратил внимание на все 
стороны городской жизни, отметив большинство 
качественных изменений последних лет. Город — 
это живой организм, в котором каждый день про-
исходит что-то новое. Ну а Москва, как известно, 
никогда не спит и никогда не останавливается в 
развитии. Сегодня наш город — мировой лидер 
по темпам реализации проектов улучшения го-
родской среды.

«За эти годы возникли новые традиции обще-
ния горожан, участия в фестивалях. Наши фести-
вали привлекают 65 млн человек в год, гостей и 
жителей столицы», — сказал Собянин.

По его словам, люди уже не понимают, как 
можно бесцельно сидеть дома, так как город 
активно живет и развивается. Самое главное, 
что Москва — это город для людей. Причем, что 
немаловажно, не только летом, но и зимой. В 
холодное время года людям предлагают лыжные 
трассы, парки, множество катков с искусствен-
ным льдом.

Конечно, развлечениями городское разви-
тие не ограничивается. Среди наиболее важных 
новшеств последних лет Собянин назвал систему 
предоставления государственных услуг — центры 
«Мои документы», которые помогли существенно 
сократить бумажную волокиту и сделать фор-
мальности вроде получения документов более 
удобными для москвичей.

«Сегодня трудно представить Москву без си-
стемы «Мои документы», без искреннего сервиса, 
который там оказывается, среднее ожидание в 
очереди — три минуты, это фантастика», — сказал 
Собянин. Кроме того, он отметил, что в городе 
стараются сделать так, чтобы большинство услуг 
можно было получить не выходя из дома: тренд 
на цифровизацию все еще набирает обороты. 
В этом вопросе Москва остается абсолютным 
лидером.

То же самое можно сказать о темпах развития 
экономики.

«За последние пять лет мы достигли очень 
неплохих результатов. Динамика развития эко-
номики города повысилась более чем в два раза, 
чем в среднем по стране, включая инвестиции в 
основной капитал. И наша новая индустриальная 
политика тоже принесла результаты. Сегодня уже 
от 600 до 700 тыс. людей работает в промышлен-
ности Москвы», — сказал Собянин. Он отметил, 
что также заметен и рост промышленного про-
изводства — в два раза за пять лет.

Сергей Собянин пообещал, что выполнение 
всех этих долгосрочных программ продолжится, 
потому что это принципиально важно для буду-
щего Москвы.

Отметим, что москвичи могут внести и свои 
предложения. Приемная общественного шта-
ба ведет работу с 10 июля. Каждый день в нее 
приходит больше 100 горожан. Самому стар-
шему заявителю исполнилось 82 года, само-
му молодому — 18 лет. Инициативы москвичей 
касаются таких тем, как городское хозяйство, 
развитие транспортной системы, строительство, 
здравоохранение, образование и социальное 
обеспечение. Значительную часть обращений 
москвичи адресовали лично Сергею Собянину: 
горожане желают ему победы на сентябрьских 
выборах и выражают благодарность за проде-
ланную работу.

 Евгения НИКИТСКАЯ.

Кандидат в мэры 
Сергей Собянин поделился 
планами на будущее

ДЕСЯТИМЕТРОВАЯ АГИТАЦИЯ
Кандидат в мэры Москвы 
от «Новых людей» прыгнул с вышки

Кандидат от партии «Новые люди» Владислав Даванков 
прыгнул с десятиметровой вышки в бассейне «Чайка». Прыжок 
состоялся в рамках открытия одного из мероприятий проекта 
«Победи свой страх!», посвященного водным видам спорта. Он 
направлен на популяризацию здорового образа жизни и спо-
собствует объединению любителей водных видов спорта.

«Несмотря на погоду, здесь так много людей, которые так же, 
как и я, хотят побороть свой страх. Чего не сделаешь для популяри-
зации такого замечательного и красивого вида спорта, как прыжки 
в воду. Скажу честно, что я сам никогда не прыгал с такой высоты, 
ноги немного трясутся, но, поскольку я пообещал нашей сборной не 
так давно, что прыгну с 10 метров, собираюсь это сделать сегодня 
под ваши аплодисменты», — заявил Даванков.

Елизавета ТВЕРСКАЯ.

ИНВЕСТИЦИЯ В ДОЛГУЮ ЖИЗНЬ
Кандидат в мэры Москвы от ЛДПР широко 
отметил День физкультурника

Кандидат в мэры Москвы от ЛДПР Борис Чернышов успеш-
но провел организованный партией День физкультурника в 
Фестивальном парке столицы.

«Сегодня мы с вами продолжаем партийную традицию, отмечаем 
День физкультурника. Это важный праздник. Занятие спортом — это 
занятие своим здоровьем, инвестиция в долгую жизнь. И поэтому мы 
как самая молодая, спортивная партия сегодня здесь отмечаем этот 
праздник энергично, здорово и позитивно», — сказал Чернышов.

Мероприятие включало в себя пробежку, перетягивание кана-
та, футбольный чемпионат и ряд других спортивных активностей. 
Москвичам, которые принимали участие, все очень понравилось. 
Особенно хорошо кандидату от ЛДПР удался массовый забег «Мне 
по силам», запущенный для мотивации граждан к занятиям спортом, 
активному образу жизни. Тренируясь, участники зарабатывали бал-
лы, которые можно было обменять на бонусы у партнеров проекта. 
Такое предложение очень востребовано у москвичей.

Ольга ПОВАРСКАЯ.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ВО ГЛАВЕ УГЛА
Предвыборная программа как 
мультимедиа: КПРФ верит в прогресс

Презентация предвыборной программы председателя 
комиссии Мосгордумы по науке и промышленности, кандидата 
на пост мэра Москвы от КПРФ Леонида Зюганова состоялась 
в кинотеатре «Иллюзион» на Котельнической набережной. 

Зюганов устроил настоящее мультимедийное шоу, допол-
ненное живой музыкой и тачскрин-инсталляциями. Также он 
представил фильм, который войдет в историю КПРФ, а также в 
Госфильмофонд.

«Я вас всех сегодня приветствую, мы с единомышленниками 
очень долго шли к этому моменту, и вот я здесь, перед вами, для 
того, чтобы рассказать вам о себе и, конечно же, о своей предвы-
борной программе», — сказал Зюганов.

По его словам, особое внимание нужно уделить развитию 
столичной промышленности, образованию и приобретению 
недвижимости.

«Я абсолютно уверен, что, если мы сделаем фонд поддержки 
промышленности, фонд поддержки науки, введем мораторий на пере-
профилирование промышленных территорий, сформируем офсетные 
контракты, для промышленности это будет новое дыхание и в течение 
5–10 лет мы увидим очень серьезный рост», — рассказал Зюганов.

Наталья НИКОЛЬСКАЯ.

ПРОЕКТ ПОД НАЗВАНИЕМ «МОСКВА»: 
ЛУЧШЕЕ — ВПЕРЕДИ
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СЕГО ДНЯ

Дональду Трампу и остальным обвиня-
емым по делу о попытке пересмотреть 
итоги президентских выборов в 2020 
году в штате Джорджия предложено 
добровольно отдаться в руки правосу-
дия не позднее полудня по местному 
времени 25 августа (то есть в следую-
щую пятницу). Бывшего хозяина Бело-
го дома и 18 его «подельников» ждут 
в печально известной вспышками 
чесотки и антисанитарными условия-
ми тюрьме округа Фултон.

Эту тюрьму в Атланте (штат Джорджия) 
описывают как «негигиеничную» и «перепол-
ненную», там произошли вспышки чесотки, а 
несколько заключенных были найдены мерт-
выми в своих камерах, пишет Daily Mail.

Бывшему президенту США вместе с 18 его 
сообвиняемыми в понедельник были предъ-
явлены обвинения в попытке отменить выборы 
в Джорджии в 2020 году. 

Напомним, что поводом для обвинений 
в адрес экс-президента и его «подельников» 
стал телефонный звонок в январе 2021 года, 
во время которого Дональд Трамп предлагал 
госсекретарю Джорджии республиканцу Брэду 
Раффенспергеру помочь «найти 11 780 голо-
сов». Как утверждается, Джо Байден выиграл 
в Джорджии, получив 306 голосов коллегии 
выборщиков против 232 голосов Трампа.

Теперь же Трампу и другим обвиняемым 
по этому делу сказали, что у них есть время до 
полудня 25 августа, чтобы сдаться правосудию, 
в противном случае будут выданы ордера на 
арест. Трамп и компания должны сдаться на 
милость Фемиды в окружной тюрьме Фул-
тон на Райс-стрит в Атланте; это сооружение, 

построенное в 1985 году, по мнению многих, 
сейчас нуждается в сносе.

Кадры, снятые изнутри тюрьмы, показы-
вают ужасные условия содержания: сломанное 
оборудование, грязные коридоры и мусор, 
разбросанный по всей территории, живопи-
сует «кошмары» пенитенциарного учреждения 
Daily Mail.

Шериф округа Фултон Пэт Лабат заявил, 
что чиновники будут следовать «обычной прак-
тике» при рассмотрении дела Трампа. Обычно 
это включает в себя снятие отпечатков пальцев, 
надевание наручников и фотографирование.

Неясно, произойдет ли это с обычными 
процедурами в тюрьме округа Фултон для 
Трампа. Обвинение в Джорджии является для 
бывшего президента Соединенных Штатов 
четвертым, и до сих пор никто не фотогра-
фировал его, утверждая, что он достаточно 
хорошо известен. На политика-миллиардера 
также не надевали наручники. (Это не поме-
шало его сторонникам собирать средства на 
президентскую кампанию Трампа с помощью 
отфотошопленных, поддельных «тюремных» 
снимков, отмечает Daily Mail.)

Трамп также вряд ли проведет время в 
самой тюрьме, которая рассчитана на 1300 

заключенных, но в последние годы в ней со-
держится более 3000 человек.

«По сути, она была переполненной с тех 
самых пор, как была построена, — комментирует 
Фэллон Макклюр из ACLU (Американский союз 
защиты гражданских свобод) штата Джорджия. 
— Это просто был бесконечный цикл, повторяю-
щийся снова и снова в течение многих лет».

Южный центр по правам человека заявил, 
что на этом тюремном объекте созданы «анти-
санитарные условия проживания», которые 
привели к вспышкам COVID-19, появлению 
вшей и чесотки.

По сообщению Би-би-си, было уста-
новлено, что заключенные в этой тюрьме 

«значительно недоедали» и страдали от со-
стояния, называемого кахексией, также из-
вестного как синдром истощения.

За последние месяцы в тюрьме, где сейчас 
ждут Трампа, умерло несколько заключенных. 
Так, по словам адвокатов, в сентябре 2022 
года Лэшон Томпсон умер после того, как его 
поместили в тюрьму в условия, напоминающие 
«камеру пыток». 35-летний Томпсон находил-
ся в психиатрическом отделении тюрьмы в 
течение трех месяцев, после чего умер. В не-
зависимом медицинском обзоре в качестве 
причины смерти была указана «нелеченая де-
компенсированная шизофрения», в дополнение 
к обезвоживанию, недоеданию и серьезному 

поражению организма насекомыми, в том чис-
ле вшами и постельными клопами.

Само управление шерифа округа Фул-
тон заявило, что здание «обветшало и быстро 
разрушается», и добивается строительства 
новой тюрьмы стоимостью 1,7 миллиарда 
долларов.

Макклюр из Американского союза защиты 
гражданских свобод отмечает, что она мало 
верит в то, что тюрьма будет отремонтиро-
вана. «Было много разговоров о том, чтобы 
навести здесь порядок, — сказала она. — На 
самом деле мы не видели и не слышали ничего 
особенно значительного. Это похоже на чрез-
мерное позерство». По ее словам, истощение 
ресурсов, предоставленных в связи с делом 
Трампа, также способствовало накоплению 
дел в тюрьме.

В сентябре 2022 года отчет ACLU показал, 
что 117 человек провели в тюрьме более года, 
притом что им так и не было предъявлено об-
винение; 12 человек содержались под стражей 
в течение двух лет с тем же результатом. «Есть 
предположение, что по другим делам не предъ-
являются обвинения, потому что это отнимает 
так много времени», — сказала она.

Трамп во вторник потребовал отложить 
рассмотрение дела до окончания выборов 
в ноябре 2024 года. Прокурор Фани Уиллис 
заявила в понедельник, что сроки зависят от 
судьи. Ее офис предъявил Трампу обвине-
ния по штату, а это означает, что в отличие от 
федеральных обвинений он не сможет откло-
нить их, даже если победит на президентских 
выборах.

Трамп, как обычно, настаивал на том, 
что обвинения политически мотивированы, 

и называл обвинительный акт «охотой на 
ведьм».

В обширном обвинительном заключении 
на 98 страницах перечислялись 19 обвиняемых 
и всего 41 пункт уголовного обвинения, напоми-
нает Daily Mail. Всем фигурантам громкого дела 
были предъявлено обвинение в рэкете, которое 
используется против членов организованных 
преступных группировок и предусматривает 
минимальное наказание в виде пяти лет тю-
ремного заключения.

Трампу были предъявлены обвинения по 
13 из 41 пункта: если его признают виновным 
по всем пунктам обвинения, ему грозит более 
70 лет тюремного заключения.

Среди обвиняемых также Марк Медоуз, 
бывший глава администрации Белого дома 
Трампа, и адвокаты Руди Джулиани, Дженна 
Эллис и Джон Истман.

«Вместо того чтобы соблюдать закон Джор-
джии об оспаривании результатов выборов, об-
виняемые занялись преступным рэкетом, чтобы 
отменить результаты президентских выборов 
в Джорджии», — заявила прокурор Уиллис, 
сторонница Демократической партии.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.
— Сергей Валерьевич, не 
появилось ли проблем с по-
ставкой грузов, необходимых 
для жизнедеятельности по-

луострова, из-за того, что проезд грузо-
виков по Крымскому мосту приостанов-
лен? Как решаются эти проблемы?

— Проблемы если и возникают, то опе-
ративно решаются. Республика полностью 
обеспечена всем необходимым, включая про-
довольствие, медикаменты. 

Напомню, что до постройки Крымского 
моста основной объем грузов доставлялся 
только через паромную переправу, и никакой 
катастрофы не произошло. Сейчас у нас есть 
еще и сухопутный маршрут. Конечно, на про-
пускных пунктах возникают пробки, но к этому 
нужно относиться с терпением и пониманием. 
Безопасность превыше всего. 

— В Северо-Крымский канал пере-
стала поступать вода. Сообщается, что 
оставшихся запасов в канале хватит на 
несколько месяцев. В водохранилищах 
воды хватит на полтора года. А что будет 
дальше? Не собираются ли власти полуо-
строва вернуться к вопросу строительства 

опреснительных установок и добычи пре-
сной воды из-под Азовского моря?

— Пока таких планов нет. На сегодняшний 
день в Крыму накоплено более 250 миллионов 
кубометров воды. В целом это нормальный 
показатель для данного времени года. По-
нятно, что в осенне-зимний период будут еще 
осадки, будет пополнение водохранилищ. 
Если потребуется, задействуем Нежинский 
и Просторненский подземные водозаборы. 
То есть ситуация стабильная.

Первоочередной задачей является ра-
циональное использование имеющихся во-
дных ресурсов, включая уменьшение потерь 
в сетях. 

Прорабатывается вопрос реконструкции 
водовода от Кутузовского до Изобильненского 
водохранилища. Это позволит дополнительно 
аккумулировать более миллиона кубоме-
тров воды в год для снабжения Алуштинского 
региона.

Также рассматривается возможность 
строительства водозаборного сооружения на 
реке Салгир с водоподачей до 15 миллионов 
кубометров в год для орошения сельхозпро-
изводителям Красногвардейского района.

Одним словом, все необходимые реше-
ния для того, чтобы сохранить стабильное во-
доснабжение, принимаются. У Крыма большой 
опыт жизни без днепровской воды.

— В Крыму то и дело «ждуны» пако-
стят, устраивая подрывы то на железной 
дороге, то у различных складов или во-
енных объектов. Откуда на полуострове 
образовалось столько скрытых врагов, 
которые не проявляли себя с 2014 года? 
Имеются ли какие-то профилактические 
меры по противодействию им?

— Диверсии и теракты — дело рук агентов 
украинских спецслужб. Они были завербова-
ны в разные годы именно с этой целью, враги 
их постепенно активируют. Есть, конечно, и 
пассивные «ждуны», но их сравнительно не-
много. Мне кажется, вменяемому человеку 
очень сложно понять, как можно любить того 
нацистского урода, в которого превратилась 
Украина. При этом сами «любители» охотно 
пользуются теми благами и льготами, которые 
предоставляет Россия и которых в украинском 
Крыму никогда не было. 

Профилактика, конечно, должна быть 
комплексной и включать в себя как меро-
приятия по патриотическому воспитанию, 
историческому просвещению и так далее, 
так и оперативную работу спецслужб. Так-
же считаю, что те, кто совершил диверсии, 
должны быть исключены из списков на 
обмен. 

Честно говоря, уверен, что после нашей 
победы «ждуны» просто исчезнут как вид, по-
тому что ждать им будет больше нечего. Нет 
киевского режима — нет проблем. 

— Крым уже 9 лет в составе России, 
но до прошлого года на полуострове 
были большие проблемы с банковскими 
услугами, возможностью расплачиваться 
картами, снимать деньги. Изменилось ли 
что-либо после того, как российские банки 
попали под западные санкции, не обратили 
ли они наконец свой взор на Крым?

— Кроме РНКБ из крупных системоо-
бразующих банков в Крыму работают ПСБ и 
Сбер. Крымские банки сегодня представляют 
достаточно широкую линейку продуктов и 
услуг. Поэтому не думаю, что простые крым-
чане и представители бизнеса испытывают 
какой-то сильный дискомфорт от отсутствия 
на полуострове тех или иных финансовых 
организаций.

— В Крыму за последний год прибави-
лось переселенцев из Херсонской, Запо-
рожской, Харьковской областей Украины. 
Такой приток населения это проблемы для 
полуострова или новые возможности?

— В связи с последними событиями 
приток населения есть, но он не настолько 
значительный, чтобы создать проблемы в 
инфраструктурной или социальной сфере. 
Беженцы в основном ехали через полуостров 
транзитом в другие регионы. Тех, кто остался 

в Крыму на постоянное жительство, все-таки 
меньшинство. Многие из них профессионалы, 
они встроились в социум, работают в различ-
ных отраслях, вносят свой вклад в развитие 
республики. Не секрет, что у нас дефицит спе-
циалистов в разных сферах. Поэтому рабочие 
руки и светлые головы нужны, они никогда не 
бывают лишними. 

— На полуострове за последние годы 
развернулось масштабное строительство. 
Не наблюдается ли сейчас спад в этой 
области? Какие планы по строительству 
намечены на ближайшие годы?

— Спада на данный момент нет. Реа-
лизуется ряд важных проектов. В их числе 
реконструкция тоннельного водовода южного 
берега Крыма протяженностью более семи 
километров и водовода Феодосия — Судак 
протяженностью 52 километра. Первый объ-
ект планируется ввести в эксплуатацию в 
декабре следующего года, второй — в конце 
текущего.

В 2024 году запланировано заверше-
ние реконструкции набережной Терешко-
вой в Евпатории, в 2025-м — набережной в 
Коктебеле. 

В 2023–2025 годах в рамках Государствен-
ной программы социально-экономического 
развития Республики Крым и города Сева-
стополя будет построено 38 детских садов и 
12 школ. Общий объем финансирования про-
граммы с 2024-го по 2027-й составит более 
227 миллиардов рублей, в том числе более 
63 миллиардов в следующем году. 

— В Крыму прекрасные курортные 
места. Однако есть проблема, о которой 
знают все: слив канализации в море. В 
том числе в таком прекрасном месте, как 
Коктебель. Слышали о планах построить 
там нормальные очистные сооружения. 
Как продвигается этот процесс? Когда 
ждать в Коктебеле чистое море? 

— На сегодняшний день строительная 
готовность объекта составляет 60%. Ввод в 
эксплуатацию запланирован в конце 2024 года. 
Производительность КОС составит 5 тысяч 
кубометров в сутки, очищенная вода будет 
отводиться в пруд-накопитель для последую-
щего использования в сельском хозяйстве. 

Замечу, что в прошлом году были введены 
в эксплуатацию очистные сооружения в пгт 
Орджоникидзе, в 2023-м планируется ввод 
КОС в Оленевке, Морском, Черноморском 
и Ленино. 

Беседовала Елена КОРОТКОВА.
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Режим Зеленского устами 
секретаря Совета нацио-
нальной безопасности и обо-
роны Алексея Данилова сра-

зу же отверг эту идею. Не соответствует 
она и официальной российской позиции. 
В Кремле по-прежнему категорически 
против вступления соседней страны в 
НАТО в любом формате, даже если этот 
«формат Украины» будет включать в себя 
лишь Львовскую область и другие «за-
паденские» территории. Но симптом, 
однако! Руководителями личного офиса 
генерального секретаря НАТО (да и всех 
прочих высоких начальников) случайные 
люди не бывают. Доверенный личный се-
кретарь, глава канцелярии, руководитель 
аппарата — название должности в данном 
случае не важно. Важно то, что ее обла-
датель, как правило, является доверен-
ным человеком своего начальника и точно 
знает, что у того на уме. 

Обычно, впрочем, это знание за-
параллелено с умением держать язык 
за зубами и не подставлять ни себя, ни 
своего босса, высказываясь на публике 
не в духе «генеральной линии партии». 
Но не будем напрасно тратить время, 
размышляя о том, почему в данном слу-
чае Стиану Йенсену изменила профес-
сиональная сноровка. Примем вместо 
этого в качестве рабочей гипотезы: что 
у Йенсена на языке, то у Столтенберга 
на уме. И такая гипотеза имеет полное 
право на жизнь. Официальная позиция 
коллективного Запада — абсолютная под-
держка Украины вплоть до победного 
конца. Однако в западных управленческих 
структурах работают реалистичные люди, 
которые понимают: этот пресловутый 
конец не обязательно будет победным 
именно для Украины. 

Там думают, не могут не думать, о 
возможных компромиссах. И то, что озву-
чил Стиан Йенсен, это один из таких воз-
можных компромиссов, который каждая 
из сторон конфликта может при желании 
представить как свою победу. Сначала 
посмотрим на «план Йенсена» с точки зре-
ния Запада. Россия не хотела вступления 
Украины в НАТО? Не хотела. Украина в 
НАТО вступила? Все, вопрос закрыт! Киев 
и его верные западные союзники доби-
лись своего! А вот если смотреть из Мо-
сквы, все будет выглядеть совсем иначе. 
Вступление Украины в НАТО в усеченном 
виде (особенно в сильно усеченном виде) 
равнозначно бесплатному сертификату 
на пожизненные курсы по повышению 
потенции после ампутации того самого 
органа, чью потенцию в теории эти самые 
курсы и должны повышать. 

Да, да, согласен. Все это звучит как 
нечто совершенно умозрительное и плохо 
пропеченное. И не просто звучит. «План 
Йенсена» — это политический полуфа-
брикат, не более того. Но сам факт того, 
что этот полуфабрикат появился на свет 
и даже вырвался в публичное простран-
ство, очень показателен. И показывает 
он прежде всего то, что в руководящих 
кругах Запада понимают: украинский 
конфликт находится в стадии тупика, из 
которого надо искать какой-то выход. 
Стиан Йенсен и попытался это сделать, 
с возможно фатальными и тупиковыми 
последствиями для собственной карьеры. 
Когда «секретарь секретаря» врывается 
в новостную повестку — это обычно по-
казатель того, что вскоре ему придется 
искать себе новую работу. 

Но для «общей схемы мироздания» 
это, естественно, не имеет никакого зна-
чения. Значение имеет то, что на Западе 
начали всерьез задумываться о завтраш-
нем мире, в котором его полная победа 
на Украине так и осталась в плоскости 
желаемого, но не достигнутого. Другое 
дело, что это «завтра» пока не наступило. 
Пока на дворе «бесконечное сегодня», 
ставка в котором, по крайней мере офи-
циально, делается на военную победу. 
Стиан Йенсен на секунду приоткрыл за-
навес и показал нам, в каком направлении 
движется мышление натовских стратегов 
(или лучше так: части натовских страте-
гов). Теперь этот занавес, скорее всего, 
будет вновь наглухо закрыт до лучших 
времен — лучших, разумеется, в россий-
ском понимании. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

НАТО В ОБМЕН 
НА ТЕРРИТОРИИ

КРЫМ ПОД ПРИЦЕЛОМ

Украина ввела стратегические ре-
зервы на Запорожском направлении 
в попытке прорвать фронт. Порядка 
двух тысяч «свежих» солдат 82-й 
десантно-штурмовой бригады про-
тивника на натовской технике сейчас 
пытаются штурмовать наши окопы в 
поселке Работино. 

Мнения военных экспертов на этот раз 
разделились. Так, полковник в отставке Анато-
лий Матвийчук уверен, что на Запорожье были 
введены хоть и подготовленные, но все же по-
следние остатки украинской армии. Военный 
эксперт Юрий Кнутов между тем отмечает, 
что у ВСУ в запасе имеется дополнительный 
резерв — до пяти бригад, подготовленных 
странами НАТО. 

Населенный пункт Работино остается 
одной из самых горячих точек на линии боево-
го соприкосновения. После появления здесь 
резервов противника ситуация стала более 
напряженной. 

Напомним, что ранее противник пере-
бросил на фронт в Запорожской области 
82-ю десантно-штурмовую бригаду, которая 
является последним крупным резервным 
формированием, созданным для летней на-
ступательной операции. На вооружении у 
бригады имеются британские танки Challenger 
(они, кстати, уже были замечены на поле боя 
на Запорожье) и американские бронетран-
спортеры Stryker. 

По словам военкора Александра Хар-
ченко, под Работином противник все чаще 
проводит разведку боем. 

«Пускает несколько десятков человек 
пехоты, демонстрирует бронетехнику, которая 
при первом огневом воздействии покидает 
поле боя. Значит, здесь пытаются выявлять 
наши огневые точки. Значит, готовятся их 
подавить и прорваться вперед. Обстановка 
под Работином крайне напряженная. Все со-
беседники сходятся во мнении, что до начала 
октября украинцы точно будут атаковать. И за 
полтора месяца они способны подготовить 
несколько мощных атак. Так что не стоит рас-
слабляться, впереди жаркие бои», — написал 
военкор.

Кроме того, по информации от батальона 
«Восток», после Урожайного ВСУ нацели-
лись на населенный пункт Октябрьский. В 
среду семь единиц бронетехники с пехотой 
предприняли попытку атаковать на данном 
направлении, но были отбиты. 

На Времевском выступе, в Старомай-
орском и Урожайном также идут тяжелые 
бои — противник проводит танковые атаки, 
подтягивает резервы.

В то же время, несмотря на «серьезное 
выступление», противник на Запорожье тер-
пит поражение. Так, например, его попытки 
подойти к населенному пункту Пятихатки, 
пишут бойцы, «заканчиваются его смертью»: 
все подходы и дороги простреливаются ар-
тиллерией, а дронами уничтожается враже-
ская техника.

Военкор «Старше Эдды», который по-
бывал на позициях и поговорил с бойцами, 
пишет, что на Ореховском направлении «ждут 
основного удара со дня на день» — 9-й и 10-й 
корпуса, которые должны были прорывать 
фронт и закрепляться в Запорожской об-
ласти, не дали результата, которого от них 
ждали: 

«По последним данным, которые под-
тверждают с мест, на фронт стали подходить 
части из тактической группы «Марун» (подраз-
деление было предназначено для развития 
успеха и ввода в бой после прорыва фронта. 
— «МК»). А это сотни новых бронемашин и 
до сотни танков». 

Настроения и мнения военных экспертов 
и аналитиков разделились. Некоторые уве-
рены, что это последняя отчаянная попытка 
противника атаковать наши позиции. Если она 
не удастся, то летний «контрнаступ» можно 
закрывать на неопределенное время. 

Военный эксперт, полковник с боевым 
опытом, бывший разведчик Анатолий Мат-
вийчук, считает, что ситуация здесь в первую 
очередь является тяжелой для противника: 

— Нужно понимать, что 82-я воздушно-
десантная бригада — это личный стратеги-
ческий резерв Зеленского и Залужного. Это 
подготовленная бригада численностью до 
2 тысяч человек. У них на вооружении БТР 
Stryker, переносные комплексы «Джавелин» 
и эти 12 английских танков Challenger. Я пола-
гаю, что ситуация на Запорожском направле-
нии настолько тяжелая, что противник решил 
ввести в сражение вот эту бригаду. По всей 
видимости, ей поставлена задача завершить 
прорыв или хотя бы наметить прорыв обороны 
нашей армии. Если этого не случится, то мож-
но будет считать, что военные силы Украины 
практически исчерпали свои наступательные 
возможности. И я думаю, что после пораже-
ния этой бригады наступит окончательный 

перелом во всей летней кампании на этом на-
правлении. Последние действия противника 
говорят о том, что его боевой потенциал, как 
сказал наш министр обороны, действительно 
практически исчерпан.

Кроме того, военный эксперт довольно 
скептически относится к натовской технике, 
которую впервые в таком объеме вводят на 
Запорожье: 

— Подбитый БТР Stryker сейчас стоит у 
нас в парке «Патриот» как трофей. Он горит 
великолепно. А по поводу Challenger — знаете, 
все характеристики этого танка, которые мне 
были доступны, говорят о том, что в дуэль-
ном сражении с нашим танком Т-90 он будет 
подбит. То есть они думают, что это какой-то 
«вундерваффе», но на сегодняшний день уже 
всем понятно, что это пропагандистский трюк. 
И этот трюк не играет никакой роли. 

В то же время военный эксперт, директор 
Музея ПВО Юрий Кнутов, отмечает, что у ВСУ 
помимо вновь прибывших остались подготов-
ленные резервы. И немало:

— Из стратегических резервов действи-
тельно задействована последняя десантно-
штурмовая бригада. Но не надо думать, что 
у Украины больше нет стратегических сил 
для ведения контрнаступления. Великобри-
тания за год должна подготовить 20 тысяч 
украинских военных, Евросоюз — еще 30 

тысяч. Сколько они уже подготовили, пока 
еще сказать сложно. Даже если допустить, 
что они обучили 60%, а 40% еще находят-
ся на территории Великобритании и других 
стран Евросоюза, то речь может идти о при-
мерно пяти бригадах, которые в случае не-
обходимости можно перебросить на фронт. 
Кроме того, вчера в Раде прозвучал призыв 
к тотальной мобилизации. Поэтому пока не 
надо делать преждевременные выводы и рано 
говорить о том, что мы добились серьезных 
результатов. Выбранная нами стратегия по 
изматыванию и обескровливанию противника 
довольно эффективная и я бы ее продолжал. 
Запорожье мы пока удерживаем, противник 
выходит только к первой линии обороны. Там 
нет еще прорыва линий укреплений. А линий 
обороны несколько.

Военный эксперт напомнил, что это Вре-
мевский и Ореховский выступы.

— Первое направление фактически ведет 
в сторону Мариуполя. Следуя по нему, про-
тивник будет пытаться перерезать дорогу 
до Азовского моря. Второе — это Токамк-
Мелитополь. Но пока бои идут, так скажем, 
в серой зоне. Поэтому мы не должны пани-
ковать. На первую линию противник только 
выходит, но, чтобы дойти, ему нужны силы и 
ресурсы. А их у него все меньше и меньше. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Крым остается 
любимым местом 

отдыха россиян.

пере

Российская армия 
во время 

выполнения 
боевых задач.

Н В С й Н

Росс

бБОЙ ОТЧАЯНИЯ
ВСУ ввели «резерв Зеленского» на Запорожском фронте

КРИЗИС

Сергей Аксенов 
на праздновании 
Дня ВМФ России 

в Севастополе.

ТРАМПУ ПРИГОТОВИЛИ «УЖАСНУЮ» ТЮРЬМУ
Экс-президенту США 
предложено добровольно 
сдаться правосудию

Тюрьма в Атланте, где ждут Трампа, 
успела печально прославиться на всю Америку: 
грязь, переполненность, насекомые.
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ПОДМОСКОВЬЕ-БИЧ: ТОП-10
1. Озеро Сенеж, центральный городской 
пляж

Во главе рейтинга современное обще-
ственное пространство, которое напоминает 
прибрежную зону какого-нибудь сочинского 
курорта. Здесь есть спасательная станция 
с вышкой, теневые навесы и кабинки для 
переодевания... Купальни, пирсы, причалы, 
даже амфитеатр для солнечных ванн. Кроме 
того, берег связан с парком очень живописным 
велопешеходным маршрутом.
2. Зона отдыха на реке Коломенке в 
Коломне

Местные очень хвалят этот пляж за то, 
что здесь пологое дно и белоснежный квар-
цевый песок. Безопасная зона, как положено, 
огорожена буйками. Есть и зонты, и туалеты, 
и раздевалки.
3. Пляж «Золотые пески» в деревне Ко-
ротково Орехово-Зуевского городского 
округа

Этот пляж пользуется большим спросом 
не только у местных, но и у гостей городского 
округа. Недавно здесь установили дополни-
тельные лавочки и оборудовали места под на-
весом, чтобы было можно скрыться от солнца. 
Безопасная зона огорожена буйками, глубина 
для купания детей — 1,2 метра.
4. Пляж «Солнечный берег» в поселке За-
прудня Талдомского городского округа

Территория здесь просто огромная. Она 
составляет 180 квадратных метров. Здесь 
есть зона купания как для детей, так и для со-
всем малюток. За отдельную плату доступны 
всевозможные водные развлечения. 
5. Пляж на Можайском водохранилище в 
Можайском городском округе

Сюда можно приехать на один день, а 
можно остаться надолго, поскольку есть 
возможность заселиться в кемпинг. Помимо 
развлечений на воде есть бесплатные раз-
влечения и на песке: можно поиграть в футбол, 
волейбол, баскетбол и бадминтон.

6. Зона отдыха «Волкуша» в городском 
округе Лыткарино

Песчаный берег манит сюда отдыхающих 
даже из окрестных округов. Очень живописная 
природа, рядом сосновый бор. Некоторые на-
зывают этот карьер вторым Селигером.
7. Пляж на реке Банька в Красногорске

Здесь много открытых солнечных участ-
ков, но не меньше тенистых уголков, где всегда 
приятно расположиться с маленькими детьми, 
почитать книгу, позалипать в телефоне, да и 
просто поспать. 
8. Городской пляж Зарайска

Этот пляж славится очень удобными 
шезлонгами и комфортными кабинками для 
переодевания. Берег не слишком пологий, 

но для детей организована отдельная зона 
для купания. 
9. Пляж на Большом озере во Фрязине

Это место оборудовано туалетами, волей-
больной площадкой и кабинками для переоде-
вания. Территория чистая, а берега пологие. 
Местные нахваливают свой пляж и уверяют, 
что с ним не нужен и берег турецкий. 
10. Пляж «Синьковская плотина» в Дми-
тровском городском округе

Он оборудован туалетом и раздевалками, 
есть даже аренда лодок, но часть его терри-
тории выглядит совершенно дикой — здесь 
нет кафешек и беседок. Можно почувствовать 
себя настоящим дикарем и поставить на бе-
регу палатку.

6
ЭХО ТРАГЕДИИЖАРА

СЕНСАЦИЯ

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”  
 17 августа 2023 года

У входа на территорию Загорского 
оптико-механического завода в Сер-
гиевом Посаде жители города создали 
стихийный мемориал из цветов. В вос-
кресенье в городе прошли похороны 
Натальи Никитиной, которая погибла 
почти сразу после ЧП в районной боль-
нице. Еще восемь человек считаются 
пропавшими без вести, а всего по-
страдало в результате происшествия 
80 жителей города, из них 7 остаются 
в больнице. Помимо этого взрывной 
волной были повреждены многие зда-
ния в городе, поэтому все коммуналь-
ные службы сейчас заняты восстано-
вительными работами.

«Городским службам очень сейчас нуж-
ны разнорабочие, дали объявления во всех 
соцсетях, — признались в городской админи-
страции, — работы непочатый край, а рабочих 
рук катастрофически не хватает; и тут еще, как 
назло, пошли дожди, нужно срочно застеклить 
все квартиры». 

Фронт работ действительно очень боль-
шой. Взрывной волной были повреждены 92 
многоквартирных дома, кроме этого еще 30 
частных и садовых, здание городского суда, 
2 школы, спорткомплекс «Луч», 13 магазинов 
и 3 производственно-складских помещения, 
которые располагались на территории завода. 
Везде уже работают специальные комиссии, 
которые занимаются оценкой ущерба, после 
этого составят график работ.

Значительные повреждения получило зда-
ние местного колледжа — к счастью, учащихся 
там в момент взрыва не было, но в здании на-
ходились сотрудники учебного заведения, по 
словам директора Галины Носыревой, никто 
из них не пострадал. 

«Когда произошел взрыв, в нашем учебном 
корпусе находилось 32 человека, мы быстро, 
буквально за несколько секунд, покинули зда-
ние и обесточили его. На следующий день 
вышли на работу, собрали стекла, всё отмыли, 
провели уборку. Серьезно пострадала кры-
ша производственных мастерских и оконные 
проемы главного и первого учебных корпусов. 
Сейчас уже составлена дефектная ведомость. 
Надеюсь, к 1 сентября мы успеем закончить 
ремонт и начнем новый учебный год в штатном 
режиме», — рассказала она.

Из-за взрыва была повреждена еще и за-
водская котельная — без горячей воды оста-
лись жители более десятка многоквартирных 
домов; чтобы решить проблему с водой, ком-
мунальные службы оперативно подключили 
мобильную котельную, но впереди осень и 
начало отопительного сезона — не придется 
ли людям мерзнуть? Однако в администрации 
заверяют, что волноваться по этому поводу 
не стоит — до 30 октября будет поставлено 
еще 7 блочно-модульных котельных, которые 
дадут тепло и на завод, и в эти дома. Хотелось 
бы верить, что так все и будет, но сомнения 
есть. Прошлой зимой по всей Московской об-
ласти периодически возникали проблемы с 
подачей тепла и горячей воды, причем тогда 
власти объясняли это как раз тем, что, когда 
старые котельные (особенно в моменты пи-
ковой нагрузки) выходят из строя, их нечем 
заменить — в ЖКХ региона катастрофически 
не хватает именно таких блочно-модульных 
котельных (БМК).

Но самый большой объем работ сейчас 
в Сергиевом Посаде у ремонтных бригад, ко-
торые занимаются заменой разбитых окон: 
им предстоит вставить рамы и стекла более 
чем в 400 квартирах — столько заявок на дан-
ный момент подано в единую диспетчерскую 
службу округа.

Работы уже идут на улице Валовая. Напри-
мер, в доме №39/5 еще в выходные выполнили 
замеры, а сейчас демонтируют поврежденные 
оконные рамы и устанавливают новые стекло-
пакеты. В первую очередь менять окна будут 
в квартирах, а потом уже в подъездах. Если 
старые рамы были деревянные, их заменят на 
пластиковые, а на балконах и лоджиях собира-
ются использовать алюминиевый профиль.

В городской администрации заверили, 
что все ремонтные работы для жителей про-
водятся бесплатно, независимо от того, в чьей 
собственности (муниципальной или частной) 
находится квартира. Заявки от населения 
будут приниматься до тех пор, пока в округе 
действует режим ЧС. Так что если кто-то еще 
не успел подать заявку — самое время об-
ратиться на горячую линию администрации 
Сергиево-Посадского округа по телефону 
8 (496) 545-77-55.

«Мы сейчас даже в тех квартирах, в кото-
рые нет доступа (например, где хозяева уехали 
в отпуск), стараемся с помощью вышки вы-
нимать из окон разбитые стекла, чтобы они 
никому на голову не упали. Нужно обезопасить 
наших жителей», — рассказали в муниципаль-
ном учреждении «Благоустройство».

Еще одна больная тема для горожан — 
во время взрыва пострадали 184 машины. 

Муниципалитет обещает и тут помочь: для 
проведения экспертизы с целью оценки ущерба 
будут привлечены лицензированные сервисные 
центры из Сергиева Посада и Пушкино — их 
специалисты примут решение о выплатах по 
итогам дефектовки.

Для жителей порядок действий такой: вла-
делец машины пишет заявление на имя главы 
городского округа, получает направление в 
организацию, которая занимается оценкой 
ущерба, и с документом от нее получает ком-
пенсацию от муниципалитета. Надо иметь в 
виду, что машины можно перемещать только 
после того, как их осмотрят правоохранитель-
ные органы.

Материальная помощь и поддержка сей-
час людям, конечно, очень нужна, потому что 
даже те, у кого квартира и машина застрахова-
ны — а таких, кстати, меньшинство, — не всегда 
могут быть уверены, что получат компенсацию 
от страховой компании.

«Нужно смотреть, как был составлен до-
говор со страховой компанией, что конкретно 
являлось предметом страхования и от каких 
рисков действует покрытие», — рассказывает 
страховой агент Юлия Новикова.

По ее словам, клиенты сейчас стали очень 
экономные и страхуют только от ограниченного 
набора рисков: например, от ДТП, падения 
на крышу автомобиля деревьев или каких-
то крупных предметов, например рекламных 
конструкций.

Еще более неясная перспектива на полу-
чение страховой премии у тех, чьи квартиры и 
имущество пострадали в результате взрыва за 
Загорском оптико-механическом заводе.

«Стандартный набор рисков, от которых 
страхуют недвижимость, — это пожар, взрыв 
газа, стихийные бедствия, повреждения водой, 

умышленное повреждение имущества третьи-
ми лицами, кража со взломом или грабеж», 
— рассказывает эксперт по вопросам стра-
хования Федор Мезенцев.

Но взрыв ведь произошел вне дома и не 
вследствие неисправного газового оборудо-
вания, а по вине третьих лиц, так что, если этот 
пункт в договоре не указан, страховая в праве 
не выплачивать премию, уверены эксперты.

И уж совсем запутанная страховая исто-
рия получается с окнами домов, которые по-
страдали от взрыва в большом количестве: в 
одних страховых компаниях они включаются в 
графу «отделка квартиры» — и тогда их порча 
подлежит компенсации; а у других их относят 
на счет конструктива дома — и тогда компен-
сацию получить будет невозможно, мы же не в 
сейсмически опасном регионе живем, поэтому 
эту опцию очень редко страхуют.

«В основном люди оформляют полис граж-
данской ответственности на случай, если сами 
зальют чужую квартиру. Или страхуют отдел-
ку своего жилья — особенно те, кто недавно 
сделал евроремонт, — от такого же залива 
со стороны соседей. Спрашиваешь клиента: 
конструктив страховать будем? А зачем, от-
вечает, у меня дома газа нет, дом новый, не 
аварийный», — говорит Новикова.

Так что делать тем, у кого имущество и 
недвижимость не были застрахованы или же 
кому страховая компания откажется возме-
щать ущерб?

«Тогда каждый пострадавший собственник 
имеет право предъявить претензии к вино-
внику ЧП, — говорит Федор Мезенцев. — Пре-
жде всего, ответственность за причинение 
ущерба третьим лицам несет собственник 
имущества, независимо от того, используется 
ли это имущество самим собственником или 
сдано в аренду. Ответчиком по иску в любом 
случае будет он. Далее могут быть следую-
щие варианты: собственник, выплатив ущерб, 
предъявляет претензии арендатору, а тот, в 
свою очередь, может обратиться к своей стра-
ховой компании, с которой у него в силу закона 
должен быть заключен договор страхования 
гражданской ответственности в отношении 
опасного производственного объекта (ГО ОПО). 
Если нарушений технологического цикла на 
предприятии не было, то при наличии такого 
договора ущерб будет возмещен в рамках 
страхования ГО ОПО».

Эксперты советуют зафиксировать все 
повреждения квартиры и автомашины с по-
мощью видео- и фотосъемки и составить де-
тальную опись поврежденного имущества, 
предварительно определив размер ущерба. 
Эти материалы могут быть использованы экс-
пертом страховой компании или городской 
администрации при подготовке отчета о сумме 
возмещения пострадавшим. 

Елена БЕРЕЗИНА.
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ПЕСОК И ЧИСТАЯ ВОДА. АЙДА!

Где можно 
в Подмосковье 
с комфортом 
искупаться 
и позагорать

Уходящее лето готово одарить нас 
еще одним пиком тропического зноя. 
Столбики термометров уже подня-
лись выше 30 градусов. А значит, 
рано завершать купальный сезон. 
Тем более очень кстати подоспели 
результаты нового соцопроса среди 
жителей Москвы и области про их лю-
бимые купальные места в Подмоско-
вье. Используя отзывы отдыхающих, 
эксперты составили рейтинг самых 
популярных бесплатных пляжей.

Без сомнения, летний день, проведен-
ный на солнышке у водоема, прекрасен. 
И мы рады поделиться с вами адресами 
мест для отдыха на воде. Но прежде, чем 
вы ознакомитесь с этим списком, давайте 
вспомним правила этикета, которые нужно 
соблюдать на пляже. О том, что после себя 
нельзя оставлять мусор и писать в воду край-
не нежелательно, знает даже ребенок. Но 
прислушайтесь и к другим советам, которым 
мы зачастую не следуем просто потому, что 
не задумываемся о таких мелочах.

«Дурным тоном считается привычка 
встряхивать полотенце на пляже, — гово-
рит курортолог Анна Стеглова. — Песчинки 
и мусор, подхваченные ветром, могут улететь 
довольно далеко и попасть в глаза и на тело 
другим людям. А еще никогда нельзя спорить 
со спасателями, потому что они отвечают за 
вашу жизнь и здоровье».

Иногда, конечно, может показаться, что 
спасатель слишком остро реагирует на ма-
лейшие нарушения правил поведения на воде 
и слишком активно размахивает руками и 
свистит на весь пляж. Но на самом деле он 
прекрасно знает, чем могут закончиться ду-
рачества шутников или длинные заплывы. 

Администрации пляжей также советуют 
взрослым не позволять детям рыть в песке 
ямы. А если уж малышня раскопала песок, 
разровняйте его обратно, чтобы ночью в яму 
не свалилось мелкое животное или не под-
вернул ногу кто-то из работников пляжа.

Светлана РЕПИНА.

Об осенней и зимней депрессии на-
слышаны многие, а вот о летней, как 
правило, никто не говорит. Хотя это 
не значит, что ее не существует — у 
некоторых людей сезонные депрес-
сии стартуют именно в летнее вре-
мя. И протекают примерно по тем же 
механизмам, что и классические де-
прессивные расстройства. Как рас-
познать у себя летнюю депрессию? 
Что ее вызывает? Как с ней бороться? 
Об этом «МК» рассказал известный 
врач-психиатр, профессор кафедры 
психиатрии РУДН Юрий Сиволап.

Известно, что сезонное аффективное 
расстройство (САР) возникает у пациентов 
в определенное время года, чаще всего в 
осенне-зимний период, что вполне объяс-
нимо: становится хмурым небо, меняется 
погода, а с ней и настроение. У ряда людей 
в это время начинаются такие симптомы, 
как усталость, апатия, тоска, утрата работо-
способности, расстройства сна, недостаток 
внимания и пр. Чаще САР развивается у мо-
лодых, примерно 80% пациентов испыты-
вают первый приступ в возрасте 18–30 лет. 
Женщины чаще страдают от САР, чем муж-
чины. Статистика ВЦИОМ свидетельствует о 
том, что с симптомами хандры сталкиваются 
42% россиян, но лишь у 6% развивается 

сезонная депрессия. Летняя же депрессия, 
по экспертным оценкам, удел примерно 1% 
населения.

— Летняя депрессия не то чтобы рас-
пространенный диагноз — я бы назвал ее 
одной из редких разновидностей сезонной 
депрессии, — рассказывает Юрий Сиволап. 
— Гораздо чаще мы имеем дело с осенней 
депрессией, но наступление сезонной де-
прессии, видимо, зависит от собственных 
биологических ритмов конкретного чело-
века. Сезонные депрессии — особый вид 
депрессий, они характеризуются повторными 
эпизодами и могут развиваться каждый год в 
один и тот же день, например 22 августа или 
14 сентября. Родственники пациентов, как 
правило, об этом знают и готовы к тому, что 
близкий человек будет говорить, что его ниче-
го не радует, и предъявлять другие типичные 
жалобы, свойственные для депрессии.

— Каковы эти типичные жалобы? 
— Безрадостность, нарушение кон-

центрации внимания; человеку становится 
трудно справляться с привычными делами, 
особенно требующими умственного напря-
жения, хочется остаться одному, отгородить-
ся даже от самых близких и любимых. Может 
ухудшаться сон, либо, напротив, человек мо-
жет очень много спать, но сна не хватает (ги-
персомния). Может ослабевать либо иногда 

усиливаться аппетит; снижается самооценка; 
появляется ощущение бессмысленности 
жизни и отсутствия перспективы. 

Сезонная депрессия — это разновид-
ность большого депрессивного расстрой-
ства, однако еще бывает сезонное состоя-
ние при биполярном расстройстве, которое 
проявляется как периодами возбуждения 
(маниями), так и депрессиями. Летом для 
пациентов с биполярным расстройством 
периоды депрессий не очень характерны, 
но все же случаются.

— Какими могут быть причины 
именно летней депрессии? Например, 
СМИ пишут, что триггером может стать 
фото с отдыха пользователей соцсетей 
или недовольство своей физической 
формой… 

— Причины депрессии могут быть са-
мые разные, но если говорить о зависти 
к чужому отдыху или недовольстве своей 
фигурой летом — у меня таких случаев в 
практике не было. Хотя, может быть, по таким 
механизмам может возникать депрессия, но 
сомнительно.

— Как лечить сезонные депрессии?
— Все депрессии лечатся одинаково 

— специальными препаратами, которые, 
разумеется, должен подбирать и выписывать 
врач. Предпочтительнее всего современные 
лекарства, влияющие на норадреналин и до-
фамин, группа ингибиторов обратного захва-
та норадреналина и дофамина. К сожалению, 
самый эффективный препарат этого класса 
в нашей стране не зарегистрирован, но было 
бы здорово, если бы он вернулся. Сезонная 
депрессия удобна тем, что ее можно пред-
видеть и заранее предотвращать симптомы, 
назначив антидепрессанты.

...Эксперты напоминают, что важными 
факторами в борьбе с депрессивными со-
стояниями остаются умеренная физическая 
активность и правильное питание. Физиче-
ские нагрузки помогут вам восполнить не-
достаток эндорфинов, который образуется у 
большинства из нас после летнего отпуска. 
Лучше всего для этого подойдут тренировки 
на свежем воздухе, в том числе танцы на от-
крытых верандах. Природными антидепрес-
сантами врачи называют черный шоколад, 
апельсины, бананы, орехи, травяные чаи и 
фитобальзамы, настои шиповника, элеу-
терококка. Кроме того, в борьбе с унынием 
помогают сливочное мороженое, имбирь и 
настой зверобоя. Соблюдайте также режим 
дня и сна: вставать и ложиться нужно в одно 
и то же время, причем до полуночи, а спать 
следует не меньше 8 часов. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ДЕНЬ СТЕКОЛЬЩИКА

В Сергиевом 
Посаде после 

взрыва нужно 
заменить окна 

в 400 с лишним 
квартирах

Новые выводы о раннем Средневе-
ковье готовы сделать специалисты 
Коломенского археологического цен-
тра, которые в десятке километров от 
Ступина нашли могильник с останка-
ми детей и подростков, относящийся 
к I тысячелетию нашей эры. Это по-
гребение, по словам экспертов, до-
вольно сильно отличается от других, 
поэтому поможет расширить наше 
представление о жизни людей того 
времени.

В этом археологическом сезоне раскопки 
рядом со Ступином принесли неожиданный 
результат и стали поистине сенсацией. Ар-
хеологи обнаружили сразу 21 ритуальное 
захоронение, относящееся к I веку нашей 
эры. Примечательно, что за предыдущие 12 
лет здесь было найдено всего 22 могилы.

— Древнее поселение возле Ступина 
относится к IV–VI векам нашей эры, — рас-
сказал директор Коломенского археологи-
ческого центра Александр Сыроватко. — На 
его территории обнаружено 2 могильника с 
кремациями. Один могильник — V–VII веков 
нашей эры. Второй относится к эпохе викин-
гов. Это X–XI века нашей эры.

То, что нашла команда коломенских ар-
хеологов, еще предстоит тщательно изучить. 
Но уже сейчас можно сказать, что особен-
ности обнаруженных погребальных обрядов 
отличаются от того, что специалисты при-
выкли видеть в этих местах. В захоронении 
в основном находятся дети и подростки. В 
то время принято было кремировать вместе 
с личными вещами и животными, но здесь 
не обнаружено ни того, ни другого. Кроме 
того, кости опущены в довольно глубокие 
ямки. Почему же все эти останки так глубоко 
захоронены, но не преданы огню?

По одному из предположений, в том 
средневековом поселении столько чело-
век выкосила какая-то детская эпидемия. 
А жрецы, возможно из суеверия, побоялись 
кремации. Возможно, над этими могилами 
были совершены какие-то особые ритуалы, 
требовавшие высвобождения душ или их 
упокоения.

— В дохристианские времена существо-
вал также обычай приносить в жертву богам 
детей, — уточняет историк Валерия Миро-
нова. — Очевидно, раскопали одно из капищ, 
где на протяжении длительного времени про-
исходили довольно жестокие ритуалы.

Впрочем, на жестокость, по уверению 
археологов, пока ничего не указывает. Косточ-
ки детей и подростков целы, значит, можно 
утверждать, что никто не наносил им травмы. 
Врожденных костных деформаций или наме-
ков на то, что эти дети были недееспособными 

инвалидами, тоже нет. Пока есть только во-
просы — ответов нет. Но археологи надеются, 
что эти находки позволят ученым получить 
больше информации о древних обществах 
и их обычаях.

Светлана РЕПИНА.

«ВОПРОСОВ БОЛЬШЕ, ЧЕМ ОТВЕТОВ»
На загадку Средневековья наткнулись археологи 
в окрестностях Ступина

Подмосковные 
археологи 
обнаружили 
сразу 
21 ритуальное 
захоронение, 
относящееся 
к I веку н.э.
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Об осенней и зимней депрессии на-

Психиатр рассказал 
об особенностях 
летней депрессии
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Весьма неприятно за-
кончился для вдовы 
Александра Градско-
го Марины Коташенко 
минувший вторник — 
ближе к ночи мать двух 
малолетних детей арти-
ста была вынуждена да-
вать показания в полиции. 
Причиной этого стала кража из 
основного дома Александра Град-
ского. 

Как рассказали «МК» источники, близ-
кие к семье Градского, кража оказалась 
весьма необычной. Из дома пропали стулья, 
столовые приборы, а также огромный про-
ектор. «Этот проектор располагался над 
бассейном, — вспомнил друг покойного 
артиста, — Саша любил плавать и смотреть 
телевизор, он также часто приглашал для 
такого времяпрепровождения своих близких 
друзей. Проектор был просто огромным».

Остается загадкой, как все эти вещи 
смогли вынести из дома артиста, учитывая, 
что его окружает очень высокий забор. К 
тому же дом Градского находится в непро-
стом месте. Рядом располагаются не менее 
дорогие усадьбы. В том числе дом автори-
тетного бизнесмена Сергея Михайлова. 
«Чтобы в поселке что-то украли, такого от-
родясь не было, — удивляется близкий друг 
Александра Градского. — Нет такого дурака 
среди преступников, кто бы туда сунулся». 

И тем не менее кража произошла. По-
терю вещей обнаружила приходящая при-
слуга. «Эта женщина работала у Градского 
долгие годы, еще при его жизни дом был 
на ней, — продолжают рассказывать нам 

подробности произошедшего 
информированные источни-
ки, — после ухода Саши из 
жизни Марина не уволила 

прислугу. Та периодически 
заходит в дом убираться. Она-

то и обнаружила исчезновение 
привычных предметов обихода. 

Сама Марина в доме не живет, она и 
дети проживают в доме, который построил 

для них Саша, он в относительной близости 
от его основного дома. Дом Марины меньше, 
вдове легче его содержать. Дом же Градского 
просто огромен! При жизни в ответ на вопрос 
близких ему людей «зачем он построил такую 
громаду?» Александр Борисович отвечал, что 
дом предназначен для детей. «Это — родовое 
гнездо!» — говорил артист друзьям. «Пусть 
потом собираются тут мои дети и внуки все 
вместе», — мечтал он. 

«Вещи, которые исчезли, не представ-
ляют собой какой-то художественной цен-
ности. Это очень хорошие, качественные, 
дорогие предметы обихода, но такими были 
все вещи в доме Градского. Интерес они 
могут представлять разве что только для тех, 
кто привык и любил ими пользоваться». 

Но и на этом не заканчиваются вопросы, 
которые вызывает кража. 

«Самой странной пропажей можно на-
звать исчезновение семейной реликвии, 
которая, впрочем, интересна только близким 
артиста, — поведали нам. — Из дома ис-
чез портрет матери Александра Градского, 
который висел на стене. Сложно предпо-
ложить, что портрет мог заинтересовать 
постороннего человека».

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПЕРСОНА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Продавец ягод и овощей 
с собственного огорода. 4. Пиджак курильщика-
аристократа. 10. Увесистая пощечина для простолю-
дина. 11. Хулиган, доводящий до слез первоклассницу. 
13. Ткань на прозрачные занавески и накидки. 14. 
Прозрение слепого возле святых мощей. 15. Титул 
Наполеона и Петра Великого. 16. Органы, страдаю-
щие от курения. 18. Обозначенное на билете время 
сеанса в кинотеатре. 20. Писатель, который пишет 
сказки для взрослых. 22. Дежурный, не пускающий 
чужих в школу. 23. Пять редакторов, решающих судьбу 
издания. 24. Прилипала в антисанитарных условиях. 
27. «Ствол» за спиной биатлонистки. 30. Древний не-
христь. 32. Поклонник, сдувающий пылинки с дамы 
сердца. 34. Горьковатая рыжая ягода, растущая 
гроздьями. 35. Обуздание строптивой лошадки. 36. 
Очередная блажь самодурки. 38. Часть крыши, по 
которой съезжают, как с горки. 39. Благотворное воз-
действие учителя на подростка. 40. Портовый кабачок 
с итальянской кухней. 41. «Картина» при гадании на 
картах. 42. Категория ожогов по тяжести.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хозяйка, в квартире которой ни 
пылинки, ни соринки. 2. Опасная трясина в глухом 
лесу. 3. Родовая недвижимость в наследстве ба-
рина. 5. Стиль здания Витебского вокзала в Санкт-
Петербурге. 6. Боевой «позывной» индейцев. 7. 
Палаточный «мегаполис» туристов. 8. Штатный «ве-
сельчак» в санатории. 9. Боевой топор индейцев из 
Северной Америки. 10. Влиятельный миллиардер в 
речи россиян. 12. Острые щипцы, «разгрызающие» 
проволоку. 17. «Порча» фигуры в кривом зеркале. 
19. Образное иносказание в литературе. 20. Работа 
органа в системе организма. 21. Гаврюша в компании 
Матроскина и Мурки из известного мультфильма. 25. 
«Оттенок» новостей, приводящих к стрессу. 26. Уче-
ный из галереи филфака. 27. Кровная месть на родине 
Наполеона. 28. Вход для деревенского почтальона. 
29. Небольшой механический переключатель элек-
трического тока на два-три положения 31. Крупная 
дробь для ружья охотника. 33. Косметика, которой 
выделяют скулы. 34. Правящий опекун малолетнего 
царя. 37. Волчий зуб, ставший амулетом. 38. «Букет» 
из пшеницы в руках жницы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Досмотр. 4. Обслуга. 10. Стройка. 11. Унисекс. 13. Ночь. 
14. Сажа. 15. Кодировка. 16. Лисица. 18. Чащоба. 20. Свобода. 22. Перечень. 23. 
Аквапарк. 24. Футболка. 27. Надбавка. 30. Желудок. 32. Корыто. 34. Пяльцы. 35. Твер-
дость. 36. Плац. 38. Лицо. 39. Явление. 40. Транзит. 41. Коттедж. 42. Кадастр.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Джунгли. 2. Мать. 3. Тройка. 5. Басмач. 6. Люкс. 7. Аппарат. 8. 
Канифоль. 9. Сутолока. 10. Счастье. 12. Самодур. 17. Циферблат. 19. Адаптация. 
20. Стеллаж. 21. Акведук. 25. Уборная. 26. Аллерген. 27. Нудность. 28. Кульбит. 
29. Скептик. 31. Выговор. 33. Отъезд. 34. Пьянка. 37. Цвет. 38. Лига.
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С ПОБЕДОЙ нас
С Тобой ВДВОЁМ,

Нам ВЕК Здоровья!
Верная Зиночка с любовью

Муж Толечка,
С Преображением

Господним,
Благ, Удач,
Мой ГЕНИЙ!
Медовый

И Яблочный СПАС,
Быть «как в меду»!

20232023

куплю
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предлагаю
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в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
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Свободный Свердловской области 
на имя Щанникова Виктора 
Сергеевича, в связи с утерей считать 
недействительным

www.veved.ru
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В том, что чужие дети быстро растут, 
в очередной раз убеждаешься, когда 
отпрыски звезд, которые вроде еще 
недавно вели беззаботную студенче-
скую жизнь, вдруг уже играют свадьбу. 
29-летняя дочь Ирины Апексимовой и 
Валерия Николаева Дарья уже больше 
года замужем за коллегой — актером 
Егором Корешковым. Хотя об этой ча-
сти своей биографии она особо и не 
рассказывала, да и вообще прак-
тически не давала интервью. Но 
для «МК» восходящая звезда кино 
и театра Дарья Авратинская сде-
лала исключение. Мы пообщались 
с девушкой и выяснили, как Егор 
завоевывал будущую жену, как от-
реагировала мама на кандидатуру 
будущего зятя и как решаются про-
блемы в молодой семье. 

— Дарья, вы редко бываете на виду 
у журналистов, поэтому о новостях из 
вашей жизни мы узнаем крайне мало. 
Каким стало это лето?

— У меня был отпуск в театре, а планы 
на лето — работать. В отпуске мы с мужем 
успели побывать в Сочи у друзей на даче, 
а еще я была в Санкт-Петербурге.

— Что больше всего запомнилось в 
путешествии на юг? 

— Ну, вообще вся наша жизнь — ку-
рьезные моменты. Если говорить об этой 
поездке в Сочи, мы традиционно останавлива-
лись в ауле Тхагапш — нужно от Лазаревского 
подниматься в горы 15 километров. Там в лесу 
есть невероятный водопад, куда мы также 
традиционно ходим. И нам в этот раз очень 
повезло, что в водопад можно было нырять. В 
этом году там набралось очень много воды. Не 
могу сказать, что это курьезная ситуация, но 
подобное явление там очень редко бывает, и 
мы были этому очень рады. Плюс он находится 
в очень красивом месте — среди леса и гор. 

— А вы с мужем хорошие пловцы?
— Да, вполне. 
— Фотосессию устроили?
— Нет, что вы. Это все нужно вкушать, 

запоминать. На мой взгляд, и муж со мной 
солидарен, социальные сети и желание все 
фотографировать — это все дань времени, 
настолько ненатурально и в какой-то мере ис-
кусственно. Но нужно уметь запечатлеть такие 
моменты в своей памяти, душе и успевать на-
слаждаться моментом, а не только снимать 
на свой телефон. 

— Как состоялось ваше знаком-
ство с будущим мужем? 

— Познакомились очень давно, я 
еще тогда училась в институте. Мы 
просто вращались в одном кругу, и это 
было 10 лет назад. Так получилось, 
что мы потом снимались в проекте 
«Химера» в Санкт-Петербурге, и он 
оказался для нас символическим: 
мы играли мужа и жену.

— То есть как вошли в роль, 
так и не вышли?

— Как-то все само по себе сло-
жилось (улыбается). В браке мы уже 
год и пять месяцев.

— Как ухаживал за вами Егор?
— Красиво и замечательно — если 

в двух словах. Романтика, конечно, была. 
Она и сейчас присутствует каждый день. 

— Стадия «знакомства с родителями» 
проходила по какой-то нестандартной схе-
ме? Есть подозрение, что ваша мама знала 
вашего будущего мужа...

— По крайней мере она видела его на экра-
не. Да, и, насколько я помню, она его действи-
тельно знала еще и до того момента, как мы 
объединили наши семьи.

— Когда вы признались, что в отноше-
ниях с Егором, что сказала мама?

— Да это и не было таким уж признанием. 
У нас с мамой очень близкие, доверительные 
отношения. Я с ней всегда общалась как с под-
ругой. Поэтому никаких сверхъестественных 
и бурных реакций с ее стороны не было. От-
реагировала: «Да. Хорошо». 

— И даже никаких лишних вопросов?
— Никаких. У всех разные мамы. У меня 

мудрая мать. Лучшая. 
— Тот факт, что вы с Егором — пред-

ставители одной профессии, сказывается 
как-то на семейной жизни?

— Никак не сказывается. Это просто дан-
ность. Мне кажется, что если бы мы были оба 
стоматологами, было бы то же самое. Абсо-
лютно нет никакой разницы для личной жизни. 
Просто, когда люди вращаются в одних кругах 
и общаются на одном языке, у них добавляет-
ся больше тем для обсуждения. Возможно, 
наоборот, стало бы сложнее, если бы мы были 
абсолютно из разных миров, тогда обычно 
труднее понимать друг друга. 

— А как любит проводить дома время 
актерская чета?

— Мы очень любим читать, есть вкусную 
еду, валяться на диване, общаться, смотреть 
фильмы. Нет чего-то определенного. 

— Можете приготовить что-то сами?
— Я обожаю это делать. Я большой фанат 

всяческих кулинарных книг, редких изданий. Я 
очень люблю находить какие-то новые рецепты 

и все это пробовать. Я такая правильная ев-
рейская жена. Моя бабушка прекрасно гото-
вила и всему этому меня обучила. Это наши 
традиции. Так получилось, что моя семья этим 
занималась, славилась этим и не видела в этом 
ничего сверхъестественного. Это нормальные 
бытовые, базовые вещи: человек должен уметь 
себя прокормить. А если ты делаешь это еще 
и вкусно, это плюс. 

— А мама вас тоже обучала бытовым 
азам, несмотря на то что была постоянно 
занята? 

— Ну почему постоянно? Она же бывала 
дома. Как и любой нормальный человек, 
ходила на работу и возвращалась. Бывали, 
конечно, какие-то отъезды, но это, навер-
ное, как и в любой другой профессии. 

— Помимо чтения литературы и 
кулинарных экспериментов что еще 
занимает ваше свободное время?

— Мы с мужем оба пишем маслом, 
то есть вроде как домашние художники. И 
это тоже приносит удовольствие. Есть на-

строение — пишу, нет — не пишу. 
— Писать маслом — это достаточно 

непросто: надо иметь талант и, возможно, 
где-то даже поучиться…

— Егор в этом смысле более обстоятель-
ный, он ходил учиться, и ему это интересно. А 
я — нет. Я лодырь. Пишу по принципу «я худож-
ник — я так вижу». То, что мне нравится, то я и 

делаю. Это же не для всеобщего обозрения. 
— И где у вас хранятся все ваши работы? 

Может, какая-то специальная комната?
— Да что вы! Это сколько надо иметь денег, 

чтобы под это была какая-то отдельная комната! 
Нет, это все у нас дома. К тому же я постоянно 
кому-то что-то раздаю. Плюс что-то у мамы 
хранится, что-то на даче у друзей.

— Предположу, что именно ваша мама 
— главный поклонник вашего художествен-
ного таланта…

— Моя мама — прежде всего мой друг и 
очень реально на меня смотрит. Она не является 
мамой, которая по поводу всего будет говорить: 
«Ты прекрасно все делаешь, ты молодец». 

— А чем вы можете вдохновиться при 
создании картин?

— Например, лет шесть назад, когда мы 
были с мамой в Италии, гуляли по прекрасному 
городу Флоренции и проходили мимо художе-
ственной галереи. Мы увидели там одну карти-
ну, она нам запомнилась. И когда мы приехали 
в Москву, мама сказала: «А ты можешь что-то 

похожее по памяти нарисовать?» И в итоге я 
написала картину. У мамы висит огромное 

полотно размером полтора на метр двад-
цать: разодранная балетная пачка.

— Известная поговорка про 
то, что «милые бранятся — толь-
ко тешатся» — это про вас с 
Егором?

— Нет, у нас такого не бывает. Мы мудры, 
уважительны по отношению друг к другу. Быва-
ют, конечно, разногласия, но мы умеем об этом 
говорить и находить компромиссы.

— Пополнение в семье уже есть в 
планах?

— Я не могу это обсуждать, это со-
всем личное, не только моя, но и семейная 
тайна. 

— Вашей фигуре могут позавидовать 
многие девушки. Признайтесь, что вы де-
лаете для этого?

— Да ничего. Я просто много работаю. За 
счет этого уходит вес, появляются усталость и 
скулы (улыбается). Я слежу за тем, чем я пита-
юсь, и не ем на ночь. Если я вижу, что выхожу 
из формы, например, появляется пара лишних 
килограммов, то это видно только мне и никогда 
не влияет на мою работу. 

— То есть вам везет с генетикой. До-
статочно посмотреть на вашу маму...

— Конечно! Вот он, пример!
— И даже спортивными занятиями не 

увлекаетесь?
— Нет, не дай бог. Я и спорт несовместимы. 

Пару раз в своей жизни я пробовала пробе-
жаться. Через три минуты начинала сдыхать, 
говорила: «Так, это не мое» — и уходила домой. 
Не люблю насилие над собой. Вообще, когда я 
закончила со своим балетным прошлым, лучше 
встану к станку, и для меня это будет намного 
интенсивнее. Я не люблю заниматься спортом, 
мне скучно. 

— Интересно, что это говорит человек, 
у которого балетное прошлое...

— Ой, это абсолютно разные вещи. Просто 
спорт — это про достижения: быстрее, выше, 
сильнее. Муж, например, любит бегать, зани-
мается теннисом. А балет — это про красоту 
линий и передачу информации. 

— Сейчас возникает логичный вопрос: 
почему мы не увидели красотку Дарью Ав-
ратинскую балериной Большого театра?

— Я действительно училась при академии 
Большого театра, но потом мне перестало это 
быть интересным. Просто я перегорела. Это 
произошло само по себе, вне зависимости от 
каких-то определенных вещей. Но когда ты не 
фанатичен в этом направлении, в балете по-
другому невозможно: ты просто не выдержишь. 
Пришлось сделать выбор и уйти. И вообще я 
считаю, когда ты не всецело любишь то, чем 
занимаешься, оно тебя убивает. 

— То есть стекла в пуантах, о которых 
так много говорят, здесь ни при чем?

— За время моего занятия балетом такого 
не было, но действительно подобное быва-
ет в любом театре. Театр — это вообще дело 
непростое. 

— Когда вы сказали маме, что собирае-
тесь бросить балет и заняться актерским 
мастерством, она не обалдела от этого?

— Нет, конечно. Вы сейчас так описываете, 
как будто я вела абсолютно закрытую свою 
жизнь, а мама ничего не знала. Мы же каждый 
день с ней все обсуждали, и это было заведомо 
известно, что так и произойдет. Никаких кон-
фликтов и препятствий с ее стороны не было. 
Вот мой папа действительно не хотел, чтобы я 
была актрисой, и он до последнего сомневался. 
Но в результате вышло как вышло. 

— Расскажите об образе жизни. 
— Дома есть кот, поэтому он нас будит 

около семи утра. Затем я еду в театр, а около 
одиннадцати-двенадцати вечера мы все уже 
спим сладким сном. Если, конечно, нет ночной 
смены.

— Если предложат высокооплачивае-
мый кинопроект, сможете отказаться от 
театра ради съемок?

— Нет, конечно. Я всегда могу совме-
стить и найти компромисс. Мне не нужно 
делать для этого выбор. И еще мне должно 
быть это предложение интересно. Никогда 
в моей жизни не ставили ультиматум: либо 
ты едешь туда-то, либо отказываешься от 
спектакля. И мне в этом смысле очень по-
везло, потому что я — человек, который 
грезил всегда в первую очередь театром, 
не съемочным процессом. Я очень много 
времени в свое время пробыла с роди-
телями на съемочной площадке, но для 

меня это направление всегда было на втором 
месте. Поэтому я не стремлюсь обязательно 
сниматься в кино. Для меня все-таки важно 
работать на сцене и в театре.

— Вы выросли в творческой семье. 
Советы мамы, в том числе по поводу ак-
терской профессии, часто слышали?

— Советы и споры, конечно, были. Пока 
я училась в институте, я задавала много 
вопросов. 

— Случалось, что обижались на критику 
родительскую?

— Конечно. Особенно в подростковом 
возрасте. Сейчас уже сложно вспомнить, за 
что именно. Вообще, когда выходит спектакль, 
я могу услышать от родителей как похвалу, 
так и критику. После премьеры мама может 
сказать: «Молодец». Или: «Вот в этой сцене, 
мне кажется, тебе надо сделать что-то еще». 
Но в принципе мы оба относимся друг к другу 
с уважением и всегда найдем, как правильно 
донести информацию друг другу. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА. 

«Я — ПРАВИЛЬНАЯ 
ЕВРЕЙСКАЯ ЖЕНА»
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Дочь Ирины 
Апексимовой 

и Валерия Николаева 
рассказала о жизни 

с Егором Корешковым

Жизнь певицы 
Лады Дэнс сей-
час напоминает 
какой-то дра-
м а т и ч е с к и й 
сериал, где 
каждый день 
что-то проис-
ходит после 
попадания в 
больницу в ре-
зультате ДТП. 
Стало известно, что 
представители ар-
тистки написали заявле-
ние в правоохранительные органы по 
поводу угроз, которые начали посту-
пать певице в соцсетях. Ей угрожают, 
требуя, чтобы она отказалась от пре-
тензий к транспортной компании, ко-
торая владела тем самым такси, где 
ехала артистка со своим хореогра-
фом. К Ладе уже приставили охрану. 
Что же сейчас происходит и какие 
меры будут предприняты, «МК» рас-
сказал продюсер Сергей Пудовкин.

— Вчера в семь вечера правоохрани-
тельным органам были переданы голосовые 
сообщения в количестве 11 записей для 
возбуждения уголовного дела по факту 
угрозы убийством. Проверка будет произ-
ведена в отношении двух подозреваемых. 
Местонахождение Лады сейчас полностью 
находится под контролем, а защита певицы 
обеспечена круглосуточно. Это предмет 
моего особого внимания, могу еще раз 
сказать, будем отвечать на угрозы по за-
кону, но максимально жестко.

— Как отреагировала сама Лада на 
угрозы?

— Она чрезвычайно эмоционально пе-
ренесла появление этих сообщений, кото-
рые поступали, к сожалению, на ее телефон. 
Конечно, она отреагировала чрезвычайно 
болезненно. Это был просто эмоциональ-
ный шок, потрясение, слезы. Поэтому сей-
час мы полностью блокировали для нее эту 
информацию. По жесткой рекомендации 
врачей мы сейчас оградили категорически 
Ладу Дэнс от любой негативной информа-
ции. На данный момент Лада находится 
в состоянии покоя, потому что ей сейчас 
нужна та самая реабилитационная тишина 
и возвращение к нормальной жизни.

— Что вы будете делать в отношении 
тех, кто угрожал, и вообще со всей этой 
историей?

— С этими уродами, которые занима-
ются информационным терроризмом, я 
предметно буду разбираться. Я этого не 
оставлю. Мне кажется, это такой прецедент, 
который впоследствии даст возможность 
известным людям как-то себя обезопасить. 
Не в моей компетенции, конечно, создавать 
какой-то специальный орган по информа-
ционной защите звезд, но я приложу все 
свои силы, связи и возможности, чтобы эту 
проблему вывести на другой качественный 
уровень. Я имею в виду проблему защиты 
звезд от подобных угроз.

— А как сейчас в целом самочув-
ствие певицы после 11 дней нахождения 
в больнице?

— У нее начинается реабилитация. Этот 
процесс не будет быстрым. Я впервые могу 
об этом сказать, что реабилитационная 
программа сейчас расписана на 3 месяца. 
Это целый комплекс небольших физических 
упражнений поначалу, затем нагрузка будет 
усиливаться. В настоящий момент мы в пер-
вую очередь сосредоточены на очевидных 
физических проблемах, которые возникли 
после этого тяжелого ДТП.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Ирина 
Апексимова.

Валерий 
Николаев.
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Сегодня день рождения Олега 
Павловича Табакова. Дата не 
круглая, но тем не менее это повод 
вспомнить еще раз этого великого 
артиста и строителя театра. Каким 
он был, знает вся страна, видевшая 
его на экране, на сцене. Но каким он 
был за кулисами профессии? Там, 
куда не всем вход был разрешен 
— в своем рабочем кабинете, 
в приемной? Там 18 лет его 
техническим помощником работал 
Кирилл Трубецкой, который во 
МХАТ попал сразу после школы. 
Свежий человек в главном театре 
страны, глаз не замыленный, во 
внутреннюю жизнь не вовлеченный. 
А такой взгляд очень ценный.

— Кирилл, как в восемнадцать лет ты 
оказался во МХАТе? Да еще в приемной! 
Извини, по блату, по протекции взяли в 
театр, куда сложно было попасть простому 
человеку?

— Не по блату и не по протекции. Школьни-
ком я постоянно ходил во МХАТ, пересмотрел 
весь репертуар. Меня знали все билетеры, 
кассиры и даже некоторые артисты. И когда я 
окончил школу, меня позвали работать еще в 
ефремовский МХАТ. На дворе стоял май 2000 
года. Для меня это было счастьем: мне 18, я 
мало что понимаю в жизни, но я буду во МХАТе. 
Но Ефремов умер, и я не понимал, что будет, 
потому что пришел другой руководитель и всё, 
наверное, будет по-другому. 

Тем не менее в августе раздался звонок, 
сказали, что меня как ждали, так и ждут. И так 
я начал работать младшим администратором. 
Я делал все, поэтому знаю этот театр, как го-
ворится, до мозга костей. 

И вот как-то сижу в администраторской, 
вдруг открывается дверь, входит Табаков и 
задает вопрос — почему висит афиша спекта-
кля «Бабье царство», а нет афиши «Амадея», в 
котором он участвует? А он на тот момент был 
самым кассовым. И я выпалил: «Клеятся афиши 
тех спектаклей, которые плохо продаются». 
Потом я попал в репертуарную часть, там была 
более творческая работа. 

Параллельно помощница Олега Павло-
вича — Ольга Семеновна Хенкина — просила 
меня посидеть в приемной, когда они уходили 
смотреть студентов или еще куда-то. И так 
продолжалось полгода. Летом Олег Павлович 
уехал в Бостон преподавать, и меня опять по-
просили на это время приходить в приемную 
для того, чтобы газеты, которые выписывал 
Олег Павлович, запечатывать и диэйчэлом 
(DHL) отправлять ему в Бостон. Он хотел быть 
в курсе всего, что происходит в стране. Я так 
и работал в репертуарной части и в приемной 
одновременно. Но в результате меня оставили 
в приемной. 

Сейчас, когда мне 43 года, я бы волно-
вался, переживал — справлюсь ли, ведь такие 
люди вокруг? А тогда про это не думал — дурак 
дураком был: просто выполнял все, что он ска-
жет: очень четко, жестко, конкретно. 

— А как называлась твоя должность? 
— В построении жизни Олега Павловича 

не было должностей — там все делали всё. 
Меня, помню, впечатлило, что когда директор 
Игорь Павлович Попов зашел к нему в гримерку 
с какими-то вопросами по гастролям, Табаков 
попросил его завязать ему шнурки, потому что 
в этот момент на нем зашивали костюм, и он 
не мог пошевелиться. Мы все делали общее 
дело. И с тех пор я стал осознавать, что такое 
команда. 

В приемной все функции на себе несла 
Ольга Семеновна, а я выполнял техническую 
работу. Но накануне вручения премии «Чайка» 
она слегла с воспалением легких, и мне при-
шлось все подготовить. 

■ ■ ■
— Для тебя Табаков — артист на экране 

и на сцене. Но каким ты его увидел в каче-
стве начальника, причем не с парадной 
стороны? Чем он тебя тогда поразил? 

— Меня на тот момент больше поразил не 
он сам, а как его после ухода Ефремова при-
няли во МХАТе. Менялась власть, и легенды, 
которые сейчас любят все рассказывать (как 
ему были рады в театре и т.д.), не соответствуют 
действительности. Ненависть и агрессия по 
отношению к нему были колоссальные. 

— Даже страшно такое слышать при-
менительно к Олегу Павловичу. В чем это 
выражалось?

— Это выражалось во всем. На вопрос: «А 
что у вас происходит во МХАТе?» — артистки 
отвечали: «У нас — кошмар! Купчина пришел к 
власти». Больше всего сопротивлялись народ-
ные — Лаврова, Мягков с Вознесенской, Барнет, 
Гуляева. Но поразил он меня тем, что стойкость 
его была такова, что он шел напролом. Сопро-
тивление это ему было неинтересно. Вообще! 
Первое, что он сделал, он уничтожил актерское 
каботинство. Вот он это ненавидел. 

— Актерство в плохом смысле слова, но 
что он имел в виду под каботинством? 

— Ну, скажем, звонит в приемную народная 
артистка Татьяна Лаврова и говорит Хенкиной: 
«Деточка, не знаю, как вас зовут. Впрочем, это 
не важно. В общем, так: сегодня спектакль я 
играть не буду. У меня плохое самочувствие, 
так что отменяйте. Когда приду в себя, позво-
ню». Речь шла о спектакле «Мишин юбилей». 
Что делать? Хенкина звонит Олегу Павловичу, 
рассказывает. Минутная пауза: «Звоните Ирке 
Мирошниченко, — говорит он. — Вечером она 
играет спектакль». И назначил репетицию. 

У Лавровой, когда она об этом узнала, 
был шок: «Ввод вместо меня?!» И когда Мягков 
с Вознесенской тоже отказались приходить 
на спектакль, Олег Павлович распорядился 
вызвать вместо них супругов Киндиновых и 
сделать тройной ввод в спектакль. 

— «Уж больно они строги-с» — как го-
ворится в старинных пьесах.

— Все это было у артистов от страха — 
что с ними будет? Но потом… Да, Табакова 
боялись, от него шарахались, особенно мо-
лодые артисты. Страх этот был связан не с 
тем, что он мог уничтожить, а с уважением, 
с масштабом его личности. По отношению к 
нему не было никакого амикошонства, к нему 
никто никогда не подходил, не бил по плечу и 
не называл, как любят рассказывать артисты, 
«Лёликом». Только «Олег Павлович». Андрей 
Васильевич Мягков, много лет зная Табакова, 
обращался к нему только как «Олег Палыч», 
причем в одно слово, без пробела. А Табаков 

звал его Андрей, Андрюша. 
— Они так и не примирились до конца 

жизни?
— А как можно примириться? Допустим, 

Мягков сделал новую версию ефремовской 
«Чайки». Пришел Табаков и сказал, что вместо 
одних артистов нужно ввести других. «Андрю-
ша, пойми, это только для блага дела». — «Да, 
Олег Павлович, я все понимаю», — спокой-
но говорил Андрей Васильевич, но при всем 
внешнем спокойствии захлебывался от гнева и 
ненависти. Такое пережить было невозможно. 
Табаков не считался ни с какими статусами. 
Уважал Мягкова, но был строг. 

Как не считался с тем, что мне 19 лет. Если 
бы я не справился, вышвырнул бы из приемной 
на следующий день. Ты же помнишь его лю-
бимую фразу: «Дело надо делать». Он только 
делал дело и всё. И вот еще доказательство его 
строгости и принципиальности: я уже окончил 
ГИТИС, играю в спектакле, где, грубо говоря, 
облажался, ну, не получилось у меня. И, не-
смотря на то что на тот момент я работал с 
Табаковым десять лет, он меня нещадно снял 
с роли. Зная, что я переживаю, страдаю, не 
изменил своего решения. Или его любимая 
женщина Марина Зудина выпускала спектакль 
«Женщина с моря» в постановке Юрия Ереми-
на. Табаков посмотрел один прогон, другой и 
только сказал: «Закрыть». 

— Олег Павлович простоял у руля Худо-
жественного театра почти 18 лет. Со вре-
менем ослабил жесткий подход? Сменил 
кнут на пряник? 

— Поскольку он оказался прав и его схема 
начала работать, то театр ему подчинился, а 
артисты, для которых успех — это всё, сказали: 
«Олег Павлович, мы с тобой». И когда театр 
поехал по его рельсам, он не помягчел, он про-
сто немножко расслабился. Он понимал, что его 
любят, что он сформировал труппу, которая его 
любит. А те, кто не любил, ушли: кто-то из жизни, 
а кто-то из театра, хлопнув дверью. 

■ ■ ■
— Сколько часов работал он и, соот-

ветственно, приемная? 
— Мы работали каждый день и без вы-

ходных. Это было, поверь, счастьем. Помню, 
как у Олега Павловича были гастроли, он летел 
откуда-то и куда-то. Министр культуры, тогда 
им был Михаил Швыдкой, тоже куда-то летел, 
а в это же время в Москве на несколько дней 
пролетом оказался известный немецкий ре-
жиссер Петер Штайн. И мы начали сводить их 
графики, чтобы эти трое могли встретиться. 
И вычислили, что единственное время, какое 
можно было назначить, — час ночи. И все трое 
сказали на это «да». 

Как сейчас помню, в тот день шел спек-
такль «Амадей», там я уже играл повара Салье-
ри. Отыграли, разгримировались, вернулись в 
приемную, и в час ночи состоялись переговоры. 
Или бывало еще так — он меня вызывает (кста-
ти, никогда не пользовался кнопкой вызова, 
просто кричал: «Кира! Оля!»): «Соедини меня 
с министерством». Я на него смотрю: «Какое 
министерство, Олег Павлович, время 11 вече-
ра». Тогда он просит соединить его с главбухом 
театра, у которой маленькие дети и она уже 
спит. А он не контролировал время: для него 
работать 24 часа было нормально. 

— Ты играл с Олегом Павловичем в 
«Амадее», в «Юбилее ювелира» и в его по-
следнем спектакле «Дракон». Каким он был 
партнером для начинающих?

— Меня назначили на роль повара Салье-
ри, потому что, как сказал ассистент: «Кирилл 
Табакова не боится». А любой студент при его 
виде просто падал в обморок. Но так нельзя 
сказать — партнерствовать — кто я такой? И 
если ты его не боишься, а существуешь на 
одной волне, тогда появляется свобода. 
Если ты оказывался рядом, то понимал, 
что он играет два спектакля — один для 
зрителей, другой для коллег. И все потом 
обсуждают, что он сказал, как себя по-
вел, как среагировал. Он давал на сцене 
такую свободу всему. 

Вот мы играем «Амадея». Безруков 
что-то ему говорит, я, как повар, под-
ношу пирожные или бокал с вином. Он 
говорит свой текст, поворачивается 
ко мне, берет бокал и спрашивает: 
«Хенкина в театре?» А при этом он — 
Сальери. Я даже растерялся. Вот и 
в этом была его свобода. С Ольгой 
Барнет они играли «Последнюю 
жертву» Островского, и каждый раз 
по-разному, и оба купались в этом 
спектакле. Он обожал с ней играть, 
потому что она ему давала такой же 
импульс — импульс свободы. Он 
ей вообще подарил новую жизнь 
в театре. И она к нему относилась 
с благодарностью, была открыта, 
хотя вначале не приняла. Но он 

их перетянул на свою сторону, вот в чем была 
его крутизна. Он открыл их заново. Он им всем 
всё сделал. 

■ ■ ■
— Табаков — Карабас-Барабас? А 

другим-то он был? 
— Конечно. Даже когда Карабас-Барабас. 

Он всегда уважал и любил силу и ненавидел в 
людях слабости, пороки. Он ненавидел пьян-
ство. Выпили, погуляли, развлеклись — это 
ради бога, но пьющие артисты, алкаши его 
раздражали, он относился к ним беспощадно. 
Но… Вот, скажем, ему не нравилось, что Лав-
рова пьет (она действительно сильно пила), но 
из своего кармана Олег Павлович оплачивал 
все ее медицинские процедуры, поскольку она 
была тяжело больным человеком.

Он ненавидел вранье. И самый главный 
порок, который он ненавидел, — это, конечно, 
воровство. Если он разочаровывался в челове-
ке с этой точки зрения, то возврата не было. Но 
если человек признавался ему, что влюбился, 
его понесло и он забыл сделать что-то или 
сделал неправильно под влиянием эмоций, 
Табаков мог всыпать, но все понимал и про-
щал. Всегда говорил, что театр без романов, 

театр без страстей — это ужасно. Такого рода 
пороки он любил. 

— Насколько хорошо он разбирался 
в людях? 

— Очень разбирался. У него была любимая 
фраза: «Рыба ищет, где глубже, а человек, где 
рыба». Это было его кредо. И разделял людей 
на полезных для театра и нет. Если полезен, то 
всё — будет работать. 

Потом он хотел всех накормить. Он раз-
давал работникам театра пакеты, где лежали 
батоны колбасы, бутылки шаманского или вод-
ки, какие-то конфеты, оливки. Другие говори-
ли: «Лучше дайте денег, мы сами купим». Но 
нет, для него это было принципиально — как 
угощение. Принципиально дарил гвоздики, а 
не какие-то модные цветы. И угощал только в 
том случае, если ты ему симпатичен. Если не 
нравишься, он тебе ничего не даст. «Финики 
будешь?» — и протягивал тебе. У него все шло 
только от сердца. Если ему что-то не нравится, 
то — нет и всё. 

А какая грандиозная история была со 
Светой Савиной. Как-то Олег Павлович был 

на гастролях в Туапсе. А Света 
работала ад-

— Здравствуйте, меня зовут Александр, 
я алкоголик!
— Я вижу, бутылки ближе к кассе под-
виньте, лента не работает...

— Скажите, какой процент отечествен-
ного производства в вашем новом 
автомобиле?
— Где-то 66%.
— Здорово! А какие конкретно узлы и 
детали?
— Наценка.

— Наташа, ты меня не так поняла!
— Это я тебя не поняла? Я прекрасно 
все поняла! Ты обращаешься со мной 
как с собакой: принеси, подай, сидеть, 
лежать...
— Наташа, ты ошибаешься!

— Не ошибаюсь! Вот сейчас как возьму 
палку!..
— Наташа, фу!

В цветочном магазине молодой человек 
обращается к продавцу:
— Здравствуйте, а у вас розы «офигеть» 
есть?
— Есть, вам сколько?
— А почему они так называются?
— Не знаю, говорят, все девушки от них 
в восторге!
— Отлично! Сколько одна стоит?
— Тысячу рублей.
— Офигеть!

— Ну что, голубчик, любили небось в дет-
стве лягушек через соломинку надувать, 
а?
— А что такого-то?
— А ничего... Добро пожаловать на 
колоноскопию!
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Николай Добрынин (1963) — актер театра 
и кино, заслуженный артист РФ
Матвей Захаров (1898–1972) — Маршал 
Советского Союза, дважды Герой Совет-
ского Союза
Муслим Магомаев (1942–2008) — опер-
ный и эстрадный певец, народный артист 
СССР
Роберт де Ниро (1943) — киноактер, ре-
жиссер, продюсер, обладатель премий 
«Оскар» и «Золотой глобус»
Олег Табаков (1935–2018) — актер театра 
и кино, народный артист СССР, худрук МХТ 
им. Чехова

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 13…15°, 
днем 28…30°. Небольшая облачность. Без 

осадков. Ветер северо-западный, север-
ный, 4–9 м/c.
Восход Солнца — 5.04, заход Солнца — 
20.01, долгота дня — 14.57.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День проснувшихся улиток
1928 г. — в Москве открыт стадион 
«Динамо»
1933 г. — испытана первая советская ракета 
на жидком топливе
1988 г. — создано Всероссийское обще-
ство инвалидов
1998 г. — правительство Российской Фе-
дерации объявило дефолт
2008 г. — американский пловец Майкл 
Фелпс стал первым спортсменом в истории, 
выигравшим 8 золотых медалей на одних 
Олимпийских играх
2018 г. — крупнейший завод по сортировке 
мусора открылся в Тюмени
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Как был строг и великодушен великий артист, 
«МК» рассказал его помощник

ОЛЕГ ТАБАКОВ:

министратором в гостинице. Ее напарница 
сперла у нее пьесу и запихнула Табакову под 
дверь его номера: та сама этого никогда бы не 
сделала. Табаков прочитал, пришел в восторг 
и попросил найти ему эту Светлану Савину. А 
где ее найдешь, когда известна только фами-
лия? Это было геморройно, и мы ее не нашли. 
Прошло месяца три, и снова гастроли в Туапсе. 
Табаков, давая интервью для местного телеви-
дения, сказал, что, мол, «полна Россия-матушка 
талантов и что, мол, есть у вас такая Светлана 
Савина, пишет пьесы и очень талантливая. Я 
ее ищу». Кто-то из ее подружек это услышал, и 
когда я вечером сидел в приемной, раздался 
звонок. Света дрожащим голосом произнесла: 
«Мне сказали, что я должна позвонить Олегу 
Павловичу». «Светлана, мы вас ищем три ме-
сяца», — сказал я. 

Короче, Табаков вызвал ее в Москву, она 
приехала на переговоры. Наискромнейший че-
ловек, умный и талантливый. В результате Свету 
Савину по его звонку я отвел в Литературный 
институт, она стала работать в литературной 
части МХАТа и жить в общежитии театра. А 
ее пьеса «Скрипки и немножко нервно» была 
поставлена во МХАТе. А в прошлом году Света 
стала завлитом МХТ.

— Приходилось ли видеть Олега Пав-
ловича белым и пушистым? 

— Он абсолютно таял, когда приходила 
в театр его дочь Машенька. В этот момент он 
превращался в абсолютного ребенка, сам 
становился ребенком. И, конечно, появление 
на свет Маши продлило ему жизнь. С Павли-
ком он так себя не вел — с ним он был строг. 
Павлик все-таки мальчик, и там было другое 
воспитание. Павлик боялся, но не того, что его 
ремнем выпорют, а авторитета, боялся отца 
разочаровать. 

Или вот еще случай. Однажды в прием-
ной раздался звонок. Поднимаю трубку, Олег 
Павлович говорит, что во вчерашней газете он 
прочел объявление, что на какого-то ребенка 
вылилось кипящее масло. «Найди мне эту га-
зету, — потребовал он. — Позвони в приемную 
главного редактора и выясни телефон родите-
лей». Он не помнил, какая газета, и оказалось, 
что она не за вчера, а за позавчера. Хорошо, что 
мы их еще не выбросили и нашли это объявле-
ние. Я позвонил, попросил телефон родителей 
мальчика. Мне не хотели давать телефон, но 
имя его действовало на всех магически. 

Когда я маму этого мальчика соединил с 
Олегом Павловичем, разговор их был короткий, 
буквально секунд 20–30. И часа через два она 
уже звонила со служебного входа. Я спустился, 
отдал ей конверт, и, судя по увесистости, сумма 
там была немаленькая. Она взяла, сказала: 
«Спасибо», но как-то сухо, и ушла. Было видно, 
что женщина не в себе.

Прошел, может быть, месяц. И вдруг зво-
нок со служебного входа, поднимаю трубку и 
слышу, как какая-то женщина, еле сдерживая 
слезы, говорит: «Я буду у него дома полы мыть, 
я буду ему руки целовать — он спас моего ре-
бенка». Это было настолько эмоционально, 
что у меня был шок, а женщина продолжала: 
«Я буду за него молиться, я его отблагодарю». 
«Ему ничего не нужно», — сказал я. Олег Пав-
лович всегда говорил: «Помощь должна быть 
анонимной, не нужно это афишировать». 

Поэтому артистки, устраивавшие благо-
творительные концерты, начинали попрекать 
Табакова, что он отказывается в них участво-
вать. Я на это могу спросить: «Кто вы все такие?» 
Он помогал стольким людям! И делал все это 
за счет только своих денег. Либо обращался, 
как он говорил, к дружкам своим. 

Он не был интеллигентом, не был бан-
дитом или олигархом. Он был выдающийся 
артист, уникальный лицедей. И, встречаясь с 
авторитетами, говорил на одном с ними языке. 
Встречаясь с профессорами Курчатовского 
института в период, когда МХАТ выпускал спек-
такль «Копенгаген», тоже говорил с ними на 
понятном им языке и оставлял о себе впечат-
ление ученого человека. Он увлекал, заставлял, 
убеждал. Достаточно было одного звонка кому 
угодно, и все решалось. И он это знал. «Если я 
позвоню, то это уже всё», — говорил он. 

■ ■ ■
— Ты видел Олега Павловича в рас-

цвете и его закат.
— В его последние годы все было сложно и 

тяжело, изменения были налицо, но даже когда 
ему было плохо и он находился в больнице, он 
всегда звонил, спрашивал: «Как дела? Что с 
продажами?» И это было для него не дежур-
ное поддержание интереса — он просто без 
этого не мог. Мы каждый день ему отправляли 
в больницу рапортички — сколько продано, 
на какую сумму и так далее. Он не отменил ни 
одного спектакля, просто выходил и работал. 
Перед спектаклем у него был страх: потянет 
ли он? А когда все заканчивалось, зал вставал, 
аплодируя, он уезжал в больницу абсолютно 
заряженный. Говорил, что нужно еще и еще 
спектакли его ставить. 

Помню, как на гастролях мы привезли в 
Петербург во второй раз «Юбилей ювелира». 
Народ ломился, полный аншлаг. И вот после 
спектакля ужинаем с ним и Теняковой, и он 
говорит: «Надо договариваться о следующих 
гастролях «Ювелира». Это его подпитывало, и 
он хотел, чтобы было только дальше, дальше, 
дальше. Это продлевало ему жизнь. 

И то, что сделал Богомолов, подарив ему 
два спектакля, это грандиозно. Когда Костя 
выпускал «Дракона», Олег Павлович просил, 
чтобы они с артистом Власовым приезжали к 
нему в больницу. Ну разве можно полноценно 
репетировать, сидя на кровати? Но ему важно 
было быть в процессе, чувствовать, что его не 
списали со счетов.

— Август, в Москве, как правило, ни-
кого еще нет. Кто приходил к нему в этот 
день?

— На день рождения к нему приходили 
те, кто его любил. Не те, кому от него было 
что-то нужно, а которые действительно к нему 
хорошо относились. И к кому он хорошо от-
носился — Марина Голуб, Рената Литвинова, 
Женя Писарев, Костя Богомолов, Даша Мороз. 
Ученики его последнего выпуска — Оля Лит-
винова и Кристина Бабушкина. И, конечно, мы 
— его команда, у нас существовала традиция 
выходить из отпуска к его дню рождения. Все 
ему говорили приятные вещи, он расплывался 
от радости, когда он уходил, праздник про-
должался. И продолжается до сих пор. Его 
нет, а мы собираемся, вспоминаем, смеемся 
и грустим.

Марина РАЙКИНА.

театр без страстей — это ужасно. Такого
оро о юб

С Кириллом Трубецким.

Последняя роль 
Олега Табакова 
в спектакле 
«Дракон».

ВЗГЛЯД ИЗ ПРИЕМНОИ МХТВ Кафедральном соборе Калинингра-
да, где был погребен Иммануил Кант, 
открылся XI кинофестиваль «Короче». 
Все десять лет в конкурсной программе 
фестиваля показывали исключитель-
но короткометражное кино, а теперь 
появилась секция полнометражных 
дебютов, которую открыли «Сказки 
Гофмана» Тины Баркалая. 

Тина Баркалая сняла более 300 ре-
кламных роликов, отмеченных «Каннским 
львом» и другими международными при-
зами. У нее несколько успешных корот-
кометражек и документальных картин о 
Борисе Эйфмане, Нино Ананиашвили, Ев-
гении Кисине. Дебютный полнометражный 
фильм снят по собственному сценарию, 
написанному несколько лет назад. 

Однажды автору этих строк где-то в 
начале 2000-х, когда и происходит дей-
ствие «Сказок Гофмана», довелось поуча-
ствовать в интересном проекте одного 
глянцевого журнала. Снимали руки разных 
людей, которых выбирали на каких-то ме-
роприятиях и вечеринках, если нравились 
украшения. Так две мои руки с необычными 
венецианскими кольцами из серебра были 
увековечены на страницах журнала. Руки 
многое могут рассказать о человеке. В 
журнале их было много, целый разворот 
или даже два. Можно было рассматривать 
и фантазировать, кому они принадлежат. 
В фильме Тины Баркалая красивые руки 
скромной сотрудницы библиотеки ока-
зались в центре внимания и изменили ее 
унылую жизнь.

Итак, авторы заранее предупреждают, 
что все могло случиться только на рубеже 
веков, когда в нашу жизнь входил западный 
мир в гротескном виде. Все немного как в 
сказке, а простодушная героиня Екатерины 
Вилковой по своей наивности и восприятию 
жизни напоминает французскую Амели. 
И это уже не первый случай вольной или 
невольной апелляции наших кинематогра-
фистов к ее прекрасному образу. Надежда 
трудится на двух работах — в убогой рай-
онной библиотеке, где у нее феерическая 
начальница (Наталья Павленкова), и гар-
деробщицей в театре. Живет она в хру-
щевке на окраине Москвы с безнадежным 
и никчемным мужем Виталиком (почти ка-
рикатурная работа талантливого Максима 
Стоянова). Он ничем не занят, только спит 
и ест, помыкает своей забитой женой. Но 
случится чудо. На Надежду обратит внима-
ние кинематографист, второй режиссер, 
которому нужны красивые руки в кадре. У 
Надежды они как раз такие — белые и неж-
ные. Так начнется ее кинокарьера. Теперь 
руки надо холить и лелеять, мазать кремом, 
защищать перчатками и варежками. За них 
платят долларами в конверте. Можно ско-
пить на машину Виталику. Благодетеля от 
кино и рекламного бизнеса сыграл Евгений 
Цыганов. Надежда полюбила его, но даже 
поцеловаться с ним не готова. 

За кадром постоянно звучит голос 
Алексея Гуськова, который как сказочник 
комментирует происходящее. На экране он 
появится на миг и ближе к финалу. Но роль 
Алексею была интересна, так что он даже 
вырвался на день из Карелии, где снима-
ется в новом проекте, чтобы представить 
«Сказки Гофмана». Несмотря на то что все 
трогательно и немножко понарошку, речь 
идет про абьюз, домашнее насилие, необя-
зательно физическое. Моральное бывает 
пострашнее. Актерские работы яркие, даже 
совсем небольшие, как у Ксении Кутеповой, 
сыгравшей столичную особу, распродаю-
щую имущество перед отъездом из страны. 
Жить в одну эпоху с людьми, подобными 
Виталику, о котором она узнает из рассказа 
библиотекарши с красивыми руками, нет 
никаких сил. Таких, как он, тьма. 

Короткометражный показ открыла 24-
минутная картина со странным почтовым 
названием «Калининград, проспект Кали-
нина, 107, 5, 236039. Марк Янсонс». Кто ее 
автор — загадка. Режиссер не может обна-
родовать свое имя, поскольку по правилам 
манифеста DOGME95, приверженцем кото-
рого он (она) является, запрещается, чтобы 
оно фигурировало. Кира, похоронив мать, 
приезжает в стылый зимний Калининград, 
чтобы найти своего биологического отца. 
Она знает только адрес, по которому он 
жил на протяжении 20 лет, но там давно 
поселились другие люди. Кира ищет его по 
случайным сведениям в зоопарке, где он 
работал, на Балтийской косе. Все это сня-
то любительской камерой, но атмосферу 
города она передает. Завершится история 
в Кафедральном соборе, где открывался 
фестиваль. Будет звучать старинный орган, 
красоту которого камера оказалась не спо-
собна передать. Кстати, здесь много раз 
снимали кино и продолжают это делать. А 
Кира так и останется одна, и совершенно 
непонятно, будет ли она дальше идти по 
следу незнакомого ей отца. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«СКАЗКИ ГОФМАНА» НА НОВЫЙ ЛАД
Руки многое могут рассказать о человеке

Юрий и Максим Стояновы.
В Кафедральном соборе Кал

«Сказки Гофмана».
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